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Edito
La biodiversité créatrice d’emplois
dès sa création, espaces a mis au cœur de son ac-
tion la protection et le développement de la biodiver-
sité, même si l’association n’employait pas encore ce 
terme –et ce concept– qui venait d’éclore. dès 1996, 
l’association réalisait de premiers inventaires botani-
ques et créait en 1998 dans le cadre du programme 
nouveaux services-emplois jeunes, un poste d’agent 
de veille écologique toujours occupé par bruno 
macé. c’est ainsi qu’elle a participé à la rédaction de 
la charte régionale de la biodiversité qu’elle a signé 
dès décembre 2003 et qu’en 2007, Yann Fradin était 
nommé rapporteur de la commission du conseil dé-
partemental de développement durable des Hauts-
de-Seine (c2d92) sur la stratégie départementale 
de biodiversité. Fin 2007, espaces participait comme 
membre fondateur à la création de l’agence régio-
nale natureparif.
au cours de ces dernières années, espaces a conclu 
des conventions signées en matière d’espaces natu-
rels sensibles avec le conseil général des Hauts-de-
Seine et d’entretien et de restauration écologique des 
milieux aquatiques et humides avec l’agence de l’eau 
Seine-normandie. c’est dans ce contexte qu’espa-
ces a signé en mars 2008 une convention avec le 
conseil régional d’ile-de-France visant à protéger et 
développer la biodiversité sur deux sites majeurs que 
sont le domaine national de Saint-cloud et les talus 
ferroviaires aval du val de Seine sur les lignes Saint-
lazare. le programme de recherche sur les pigeons 
en ville auquel vient de s’associer espaces fait éga-
lement partie de cette dynamique.
Si ces conventions illustrent la prise de conscience 
enfin présente de l’importance de protéger le vivant 
jusqu’au cœur de nos villes, espaces s’est donné pour 
mission de participer à la mise en œuvre concrète de 
ces politiques publiques en val de Seine et qu’elles 
entraînent la création d’emplois qualifiants pour tous 
au plus près du territoire. ainsi la convention signée 
avec le conseil régional permet-elle de venir en ap-
pui à deux chantiers d’insertion représentant 25 em-
plois d’insertion ainsi consolidés. cette convention 
leur donne une dimension beaucoup plus forte et de 
nouvelles missions et a permis de créer trois emplois 
d’insertion supplémentaires sur le domaine natio-
nal de Saint-cloud, ainsi qu’un poste d’encadrant et  
de chargé de mission biodiversité. ainsi biodiversité 
rime avec emploi. c’est une bonne chose et la garan-
tie que ces orientations prennent corps in situ. l’as-
sociation remercie ses partenaires de cette confian-
ce accordée.
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un jardin éphémère au salon  
« l’univers du jardin », à Suresnes

un jardin éphémère de 40 m2 a été réa-
lisé sur le stand du salon par une équipe 
de salariés en insertion et leur enca-
drante vanessa dupont, permettant de 
faire découvrir aux visiteurs les actions 
d’entretien et d’aménagement que mène 
espaces sur les talus ferroviaires et les 
berges de Seine, notamment sur la com-
mune de Suresnes.

un maximum de matériaux de récupéra-
tion ont été utilisés pour la réalisation du 
jardin : des chutes de bâches pour la réali-
sation d’une mare, des pierres de bourgo-
gne pour le muret, des planches en bois 
pour le bac à compost, des pavés pour 
illustrer des exemples d’aménagements 
de berges maçonnées, des plantes aqua-
tiques pour la mare, des tressages en 
châtaigner qui servent à la réhabilitation 
des berges… les salariés ne disposaient 
que de deux jours et demi pour l’achemi-
nement et le montage du jardin ! 

le public a ainsi découvert, au travers de 
ce jardin éphémère et de panneaux d’in-
formation, l’intérêt des zones humides, 
l’usage du bac à compost, les techniques 

de génie végétal et de soutènement de 
talus, le rôle des haies… bref, le rôle de 
ces aménagements dans l’amélioration 
de la qualité écologique et paysagère 
des sites gérés par espaces.

même si le projet n’a pas reçu de prix, 
car inscrit en dehors des objectifs du 
concours, le jury a été « touché » par la 
démarche d’espaces et a félicité toute 
l’équipe.

un grand merci à toutes celles et ceux 
qui ont participé à la réalisation de ce 
projet pas comme les autres, que nous 
espérons renouveler en 2009 !

Vanessa Dupont

des élus de la communauté d’agglomération 
val de Seine sur les berges de Seine 
dans le cadre de la convention d’objectifs signée avec la communauté d’agglomération val 
de Seine, espaces entretient et aménage les berges de Seine situées sur le territoire des 
communes de Sèvres et de boulogne-billancourt.
Espaces a organisé le vendredi 30 mai 2008, une visite de ces berges afin de présenter aux 
représentants de la communauté d’agglomération le travail effectué par l’association.
christine bruneau, maire-adjointe de boulogne-billancourt chargée du développement durable, 

des espaces verts et de l’aménagement 
des berges de Seine, et pascale Flamant, 
conseillère municipale de Sèvres chargée du 
développement durable nous ont fait l’honneur 
de participer à cette visite, aux côtés des 
responsables de la direction des espaces 
verts de l’agglomération et de membres 
d’espaces.
cette visite a permis d’échanger très 
positivement sur l’avenir des berges, leur 
entretien, leurs usages.

Clotilde Hubert

Tarik, Esaïe et Patrick accueillent 
et informent les visiteurs.

Montage du stand au salon  
« l’Univers du jardin » à Suresnes.

Vue d’ensemble du stand-jardin.

Les élus visitent les berges  
à Boulogne-Billancourt.

Journées  
de nettoyage  
des talus de la rd985  
avec ecoact et HSbc

la société ecoact a fait appel à espaces 
pour mener à bien l’animation de deux jour-
nées éco-solidaires, le long de la rd985 
qui coupe le parc de Saint-cloud entre 
v i l l e - d ’av ray 
et Saint-cloud, 
pour le compte 
de la banque 
HSbc. 

le 24 mai 2008, 
50 bénévoles du 
groupe HSbc, 
encadrés par  
4 encadrants de 
chantier d’espaces, ont ramassé les dé-
chets le long de la rd985, avec l’aide de 
elisa et eternelle, les deux juments de trait 
du chantier d’insertion du domaine natio-
nal de Saint-cloud. une journée similaire 
est programmée le 20 septembre 2008.

en retour, ecoact, habilitée par l’ademe*, 
réalise le bilan carbone de l’ensemble 
des activités d’espaces et le diagnostic 
de performance énergétique pour le local 
technique brimborion, situé à Sèvres. 

Mathilde Bérody
* agence de l’environnement et de la maîtrise 

de l’énergie

Espaces a participé au concours du plus beau jardin raisonné organisé 
dans le cadre du salon « l’Univers du jardin » qui s’est déroulé du 11 au 
13 avril 2008 à Suresnes, sur la terrasse du Fécheray au Mont-Valérien.

Repérage du site 
avant l’opération.
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trois canards pour Sèvres !

espaces, dont les équipes en insertion œu-
vrent depuis 14 ans à la renaturation pro-
gressive et l’entretien des berges de Seine 
et des friches qui les bordent, a contribué 
à l’élaboration du dossier du label avec les 
services de la ville (la commune compte 
désormais le port de Sèvres réaménagé et 
le parc nautique). l’association a développé 
les thèmes suivants :

●  la redécouverte des berges par les rive-
rains à la faveur, notamment, du chemine-

ment sur le chemin de halage ;
●  l’entretien écologique des ber-

ges en gestion différenciée, en 
tant que contribution à la re-
qualification du paysage, à la 
biodiversité, à la valorisation des 
milieux naturels aquati-
ques et humides et à la 
lutte contre la pollution de 
l’eau de la Seine ;

●  la mise en valeur touristi-
que par des actions ponctuelles telles que 
la réalisation du chemin de mégalithes – 
gros blocs de pierres issues de l’ancien 
port de Sèvres – à travers les friches 
végétales, sculpture land art réalisée en 
partenariat avec l’artiste brigitte Sillard en 
juillet 2000, ainsi que la contribution d’es-
paces au projet de plaques du patrimoine 
de la ville ;

●  le tout en créant des emplois d’insertion 
d’agents d’environnement en espaces na-
turels, dimension que le jury du label sem-
ble avoir particulièrement appréciée. 

Anne-Claire Gadenne

Actualité

En bref

Le printemps 
aux jardins
Portes ouvertes (20 mai) et repas 
de quartier (21 juin) ont animés 
le Jardin solidaire de Clamart les 
premiers jours de l’été. 

Un feu d’artifices floraux, on y a 
pensé, l’équipe du Jardin solidaire 
et sa responsable l’ont fait ! Que 
de teintes variées, que de parfums 
nuancés, que de silhouettes 
élancées. l’évolution de ce jardin 
en un an est tout à fait étonnante. les 
visiteurs étaient tous du même avis : 
magnifique ! Que de splendeurs ! 
c’est la mine réjouie qu’ils ont quitté le 
jardin en promettant d’y revenir… 

Jean-Michel Pasquier

après avoir ouvert ses portes aux 
partenaires et intervenants sociaux 
(16 mai), le 8e repas de quartier des 
Jadins de l’espoir de meudon-la-
Forêt s’est déroulé sous un beau 
soleil estival, le dimanche 29 juin, 
conjointement avec le centre social 
georges millandy.

Mathilde Bérody 

Portes ouvertes au Jardin 
solidaire de Clamart.

une nouvelle adresse et un nouveau jardin 
pour le pavillon de la concertation 

en juin 2008 le pavillon de la concertation de la Zac Seguin-rives de Seine, situé à 
l’angle de l’avenue émile Zola et Yves Kermen, a déménagé au 53 rue Yves Kermen à 
boulogne-billancourt. 

La SAEM Val de Seine Aménagement a renouvelé sa confiance à Espaces en lui 
confiant l’aménagement du jardin situé autour du pavillon et de la tour. 

les travaux ont commencé le 23 juin 2008 et l’objectif d’espaces est de réutiliser 
au maximum les matériaux et végétaux utilisés pour l’aménagement du 1er jardin  

(cf. l’écho-cantonnier n°26, juillet 
2007).  

Sophie Broussaud

● 53 rue Yves Kermen, 92100 Boulogne-Billan-

court, 

● Heures d’ouverture : mardi, mercredi, vendredi 

et samedi de 13h à 18h ; jeudi de 15h à 20h,

● Tél. : 01 47 61 91 70 

9 bacs de végétaux en gaulettes  
de châtaigniers tressées agrémentés 
d’arbustes et de vivaces  
ont été réalisés et un talus aménagé.

François Kosciusko-Morizet, maire  
de Sèvres, partage son trophée avec Anne-
Claire Gadenne de l’association Espaces.

La Ville de Sèvres s’est vue décerner au printemps 2008 le tout nouveau label 
« Villes Seine » avec 3 canards, sur une échelle de 4, pour son action de valorisation 
des rives de Seine. Ce label récompense les lauréats du concours lancé en 2007 
par l’association La Seine en partage, dont Espaces est adhérente.

Le canard, label 
vert décerné par 
l’association La 
Seine en partage.

Poème  
d’un ancien salarié
a espaces
en bas de meudon
tout près de la Seine
des salariés en insertion
et d’autres jardiniers sans  
le nom
aménagent, plantent et entre-
tiennent
une même terre
un même espoir.
de la tasse de café
À l’accompagnement
des éco-cantonniers
ici à espaces
pour l’amitié il y a place.

Thierry Gosset, avril 2008
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pour un lieu de mémoire sur l’île Seguin

ce colloque intervient après la concer-
tation menée ces dernières années en-
tre la ville de boulogne-billancourt et 
la Saem(2) et avant les décisions que 
la nouvelle équipe municipale va devoir 
prendre sur ce thème de la mémoire 
ouvrière active.

il a permis d’écouter de nombreux té-
moignages d’anciens et d’excellentes in-
terventions d’historiens, d’écrivains, de 
cinéastes et du responsable d’un projet 
similaire sur la construction navale à 
nantes.

tous les intervenants ont insisté sur l’am-
pleur du phénomène humain de renault-
billancourt, creuset de cultures et de sa-
voir-faire, et sur l’importance de recueillir 
la parole des acteurs dans leur diversité, 
de rendre visible les choses avant qu’el-
les se perdent et de donner à voir pour 
aider à comprendre. tous sont convain-
cus qu’il s’agit d’un enjeu municipal, cer-
tes, mais aussi régional et national et 
qu’un tel enjeu ne saurait se limiter à la 
création d’un parcours dans billancourt 
et sur l’île, ponctué de panneaux infor-

matifs et de monuments commémoratifs.

de cette journée s’est dégagée une in-
quiétude sur l’avenir du projet, pourtant 
essentiel à la collecte et la transmission 
d’une longue aventure sociale et indus-
trielle. inquiétude, mais aussi déter-
mination des membres de l’atris et de 
leurs amis à mener à bien ce projet en 
construction depuis 10 ans, en syner-
gie avec d’autres associations telles 
qu’ametis(3) et espaces, imaginé au sein 
notamment de la commission de concer-
tation Seguin-rives de Seine et qui a 
déjà fait l’objet de deux rapports.

la municipalité était représentée par l’un 
de ses élus, nul doute qu’il saura trans-
mettre à qui de droit les attentes expri-
mées et confirmer la volonté d’ouverture 
d’un tel lieu sans lequel ce dessein ne 
peut se réaliser.

Claude Latreille
1 association des travailleurs de renault île Seguin
2 Société d’aménagement et d’économie mixte des 

terrains renault
3 association de la maîtrise de l’encadrement et des 

techniciens de l’île Seguin

15 salariés de ppr  
ont créé un bac  
à compost  
sur la petite ceinture 15e

un an après leur participation au net-
toyage et à l’entretien de la petite cein-
ture 16e (promenade nature ouverte au 
public depuis décembre 2007, cf. l’écho-
cantonnier n°29, avril 2008), 15 salariés 
volontaires de ppr-purchasing ont par-
ticipé, le 6 juin 2008, à la création d’un 
bac à compost sur la petite ceinture 15e 
avec l’équipe d’agents d’environnement 
du chantier. 

le rendez-vous est pris pour une autre 
journée de mobilisation le 24 octobre 
2008. 

 Mathilde Bérody

la réalisation de patrick blanc, démontée puis remontée par les éco-cantonniers dans la 
résidence sociale adoma située rue du dôme (cf. l’écho-cantonnier n°28, janvier 2008), a 
été inaugurée mercredi 2 juillet 2008, sous les yeux admirateurs de 150 personnes.

Salariés en insertion, Solidarcité, adoma, collaborateurs mobilisés, services et élus de 
la ville de boulogne-billancourt… tous ces partenaires étaient réunis pour l’aboutisse-
ment de ce projet commun audacieux (voir p.9).

Le 17 juin 2008 s’est tenu à l’espace Landowski de Boulogne-Billancourt 
un colloque organisé par l’Atris(1) sur les modalités de construction sur l’île 
Seguin d’un lieu de mémoire de la longue histoire de Renault-Billancourt 
et de ses salariés.

inauguration du mur végétal à boulogne-billancourt

Les encadrants et éco-
cantonniers posent avec 
fierté au côté du botaniste 
Patrick Blanc (3e en 
partant de la droite), venu 
admiré la seconde vie 
donnée à son œuvre. 

Pierre-Christophe Baguet, député-maire 
de Boulogne-Billancourt, a célébré 
l’existence de ce mur et félicité ce beau 
projet solidaire à l’initiative de l’association 
SolidarCité, du groupe PPR, qui a permis 
de tisser du lien entre le monde de la 
mode -Stella Mc Cartney- et l’insertion – 
Espaces et Adoma qui ont à cette occasion 
concrétisé un nouveau partenariat.

venez découvrir le 
mur végétal à Boulogne-
Billancourt (à 5 min du 
métro marcel Sembat, li-
gne 9) au 47 rue du Dôme, 
à l’angle de l’avenue de 
la République. n’hésitez 
pas à entrer dans la cour, 
vous y êtes invités.

Les salariés de PPR construisent un bac  
à compost avec l’aide des salariés d’Espaces.
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partenariat entre les entreprises d’espaces 
verts et l’insertion à Sèvres, le 12 juin 2008

cette rencontre qui accueillit 
plus de 100 participants était 
coorganisée par la maison des 
entreprises et de l’emploi du 
val de Seine et par espaces. 

cette journée constitue la pour-
suite de ce compagnonnage 
fidèle qu’Espaces entretient 
depuis sa création avec l’unep 
et les entreprises du paysage, 
parmi les principaux employeurs 
des salariés en insertion qui 
quittent espaces, et partenaires 
sur de nombreux chantiers (voir  
p. 10). au début des années 
2000, espaces a ainsi accueilli 
dans ses locaux d’issy-les-mouli-
neaux pendant plusieurs années 
le groupement d’entreprises pour l’insertion et 
la qualification (Geiq) créé par les entreprises 
de l’unep, et marc mayot qui en fut le premier 
animateur a rejoint l’équipe d’espaces.

François Kosciusko-morizet, maire de Sè-
vres et vice-président du conseil général 

des Hauts-de-Seine, est venu ouvrir cette 
rencontre et christine bruneau, maire-ad-
jointe de boulogne-billancourt, a expliqué 
comment la ville mettait en place des clauses 
d’insertion dans ses marchés publics. tous 
les deux ont indiqué l’intérêt du partenariat 
avec espaces. laurent vialet, président de 
l’unep ile-de-France/oise et christophe vé-
zine, responsable du pôle insertion/métiers 
de l’unep régionale, directeur général de 
l’entreprise d’élagage Samu, et administra-
teur d’espaces, ont expliqué l’intérêt pour les 
entreprises qui peinent à recruter des sala-
riés compétents, l’importance du partenariat 
avec les structures d’insertion. les réseaux 
de l’insertion ont expliqué l’objectif de cette 
rencontre visant à favoriser l’accès à l’emploi 
durable des personnes exclues du travail.

cette rencontre permis de nombreux témoi-
gnages et notamment la présentation du 
partenariat entre l’entreprise Samu et espa-
ces, dans le cadre du marché d’entretien des 
voiries de l’agglomération val de Seine, qui 
fut présenté par christophe vézine, admi-
nistrateur d’espaces et Sophie broussaud, 
responsable développement environnement 
d’espaces. danièle caudrillier, directrice du 
cat vivre de châtenay-malabry, qui em-
bauche régulièrement des salariés handi-
capés psychiques d’espaces, présenta son 

Achat public durable
Yann Fradin, directeur général 
d’espaces, est intervenu à l’Ecole 
nationale d’application des 
cadres territoriaux de Nancy, le 6 
mai 2008, au cours d’une formation 
de 3 jours pour les responsables 
d’achats des collectivités locale sur 
le thème de l’achat public durable. 
il est très intéressant de pouvoir 
expliquer le rôle associatif et de 
l’insertion dans un tel contexte 
qui a fortement intéressé les 
participants venant de diverses 
régions de France.

le 25 juin 2008, espaces était invitée 
à participer à une journée organisée 
par le Club des acheteurs publics 
des Hauts-de-Seine, cap 92, et 
la ville de boulogne-billancourt sur 
le thème voisin de l’achat public 
éco-responsable, présidée par 
christine bruneau, maire-adjointe 
au développement durable de la ville. 
ce fut l’occasion de rencontrer des 
représentants de nombreuses villes 
du 92 et le président boulonnais 
de la nouvelle association max 
Havelaar Hauts-de-Seine.

Yann Fradin

Signataires de la convention entre l’Unep Idf / Oise et les réseaux 
de l’insertion, avec les partenaires de la rencontre. A droite, 
Michel Barrier, président de la Maison de l’emploi, Christophe 
Vézine, Yann Fradin, Morgan Poulizac. A gauche, Laurent 
Vialet. Au centre, les représentants des réseaux de l’insertion.

La délégation régionale Ile-de-France/Oise de l’Union nationale des 
entreprises du paysage (Unep), le Groupement régional des acteurs 
franciliens de l’insertion par l’économique (Grafie) et le Groupement des 
établissements et services d’aide par le travail (Gesat) organisaient au 

Sel à Sèvres une rencontre autour du thème « Comment améliorer les partenariats 
entre les entreprises du paysage et les structures d’insertion ? ». 

nature et découvertes

Fête la nature
les 24 et 25 mai 2008, toute la France s’est animée d’actions et de découvertes 
de la nature, à l’occasion de la Fête de la nature organisée par nature et 
découvertes et de nombreux partenaires.

plusieurs actions ont été animées par espaces dans ce cadre : visite du talus des 
milons à Saint-cloud, balade/
visite de l’île Saint-germain 
et des berges de Seine et 
tenu d’un stand sur l’île Saint-
germain qui constituait le 
cœur de la manifestation en 
ile-de-France. Yann Fradin, 
directeur général d’espaces, 
a participé à une conférence 
sur la biodiversité en fin de 
journée le dimanche. 

Claire Dubos

Frédérique Panconi, administratrice, et René 
Zammite, bénévole de l’association, tiennent 
le stand d’Espaces à l’île Saint-Germain.
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Actualité

action et l’accompagnement des salariés 
dans les entreprises.

le témoignage de patrick clémendot, se-
crétaire général du gesat fut également 
très instructif sur le partenariat à développer 
entre les esat (ex-cat) et entreprises adap-
tées avec les entreprises d’espaces verts 
pour permettre de conquérir de nouveaux 
marchés tout en permettant l’insertion des 
personnes en situation de handicap et aux 
entreprises de satisfaire leur obligation 
d’emploi de 6 % de travailleurs handicapés.
la rencontre fut clôturée par morgan pouli-
zac du cabinet de martin Hirsch qui félicita 
les organisateurs pour cette rencontre, la 

dernière du grenelle de l’insertion, qui cor-
respond à l’un des trois groupes de travail 
du grenelle de l’insertion. 

pour terminer, l’ensemble des partenaires 
l’unep ile-de-France/oise, les 5 réseaux 
constituant le Grafie et le Gesat ont signé 
une convention de partenariat visant à 
mieux se connaître et développer des par-
tenariats, mettre en place un groupe de tra-
vail permanent, faciliter le passage de l’in-
sertion à l’emploi.

Yann Fradin
www.grenelle-insertion.fr

www.entreprisesdupaysage.org

L’habitant  
et la nature en ville

Le 3 juin 2008, à l’occasion de 
la remise des prix du Concours 
régional des villes et villages 
fleuris et de l’amélioration du 
cadre de vie, le comité régional 
du tourisme avait invité plusieurs 
participants, dont espaces, à 
débattre lors du Salon de la nouvelle 
Ville, au Parc floral de Vincennes, 
qui se déroule dans le cadre des 
assises de l’association des maires 
d’ile-de-France.

Le débat avait pour thème : 
« Quelle place inventer pour la 
nature, l’habitant et le visiteur 
dans l’espace public urbain ? ». 
c’est au côté notamment de Yves 
deshayes, paysagiste des jardins 
imprévus du parc départemental 
de l’île Saint-germain à issy-les-
moulineaux (auxquels espaces a 
fortement collaboré pendant 4 ans, 
de 1996-1999) que Yann Fradin, 
directeur général d’espaces, est 
intervenu. il a pu expliquer tout 
l’intérêt des jardins solidaires et 

d’un renouveau de la nature en ville 
qui fait que celle-ci est chaque jour 
un nouveau champ de découverte 
pour l’habitant, même en allant au 
travail ou faire ses courses, des 
talus ferroviaires, aux berges en 
passant par les squares et les allées 
piétonnes.

YF

Evolutions à Espaces

Les Jardins de l’espoir de Meudon-
la-Forêt, un havre de verdure et de 
couleurs au cœur d’immeubles HLM.

Bienvenue à
Clotilde Bolmont, encadrante technique du chantier d’insertion talus ferroviaires aval, 

Marion Demesse, chargée de mission biodiversité à l’unité eau écologie urbaine,

Gabrielle de Livron, stagiaire sur le projet Passeur de rives depuis fin avril 2008, va apporter 
son soutien à l’unité développement communication pour une durée de 9 mois,

Chantal Oiffer, chargée d’accueil et de soutien administratif au sein de la direction de 
l’insertion et des ressources humaines,

Agnès Simon, chargée de recrutement en entreprise puis conseillère en insertion profes-
sionnelle qui assure désormais le recrutement des salariés en insertion au sein de l’unité 
insertion - emploi.

Changements  
au sein de la direction  

technique
Abdou Diop et Abdelilah El Hadri ont 
évolué au sein d’espaces sur des postes 
d’adjoint d’encadrement, respectivement 
sur l’unité berges de Seine et coteaux – 
berges – talus ferroviaires,
Vanessa Dupont, encadrante du chantier 
coteaux berges aval, reprend le poste de 
responsable de l’unité coteaux berges ta-
lus ferroviaires suite au départ de natacha 
le map, 
Julien Guillochet, encadrant du chantier 
rigoles et étangs de ville-d’avray prend 
le poste du nouvel encadrant au domaine 
national de Saint-cloud,
Stéphane Provost, a pris ses fonctions 
d’adjoint d’encadrement / agent technique 
rattaché à l’unité coteaux berges talus fer-
roviaires suite à un parcours dans l’équipe 
du chantier du domaine national de Saint-
cloud,
Marie-Hélène Rouballay, adjointe d’enca-
drement de l’équipe chantier est désormais 
encadrante de l’équipe.

Bonne continuation à
Anne-Claire Gadenne, qui a quitté espa-
ces vers de nouveaux projets,
Céline Grignon, qui part travailler à l’ins-
titut de recherche pour le développement 
(ird) de nouvelle-calédonie,
Natacha Le Map, qui devient directrice 
des espaces verts de la ville de gonesse 
(95),
Gwendoline Penet, qui nous beaucoup 
aidé dans la réalisation du rapport d’ac-
tivité 2007.

Carnet
François Michaud, ancien encadrant 
d’espaces, entrepreneur du paysage 
en normandie, nous apprend la nais-
sance de son fils Gabriel le 16 juin 2008.  
Félicitations !
Mathilde Bérody, responsable dévelop-
pement entreprises, vie associative et 
communication, s’est mariée le samedi 7 
juin 2008. tous nos vœux de bonheur !
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un ouvrage de génie végétal sur les berges du vieil étang  
à ville-d’avray

il existe plusieurs techniques de restau-
ration de berges : elles sont choisies en 
fonction de la dégradation de la berge et 
de sa pente. en ce qui concerne l’ouvra-
ge de la berge sud du vieil étang le choix 
s’est porté sur une combinaison de trois 
techniques :

●  en pied de berge, la technique choi-
sie est celle de la fascine d’hélophy-
tes : après la pose d’une assise caillou-
teuse, l’équipe a réalisé un boudin de 
terre végétale maintenu grâce à une 
natte de coco (fibres de coco tressées) 
et arrimé par une série de pieux. le 
boudin a ensuite été planté d’hélophy-
tes qui ont un système racinaire très 
développé et qui sont très appréciées 
des libellules ;

●  le talus de berge a été reconstitué et 
maintenu grâce à la mise en place d’un 
mélange de plançons (ou boutures) de 
saules dont le système racinaire assu-
re le maintien de la berge, et de plants 
d’autres arbustes tels que l’aulne, le 
cornouiller et le noisetier qui poussent 
naturellement dans nos régions ;

●  le haut de berge a été végétalisé et 
sécurisé par la plantation d’arbustes 
qui accueilleront oiseaux et insectes.

près de 1 000 végétaux ont été plantés sur 
le site et même si tous ne reprendront pas, 
la berge stabilisée présentera un bel aspect 
très végétal. une deuxième tranche de tra-

vaux est programmée pour l’automne 2009. 
l’équipe du chantier a été félicité par le 
Sénateur-maire de ville-d’avray, denis 
badré, pour la réalisation de cet ouvrage 
et les travaux d’entretiens menés sur le 
site, à l’occasion de la fête des étangs de 
ville-d’avray qui s’est déroulée les 21 et 
22 juin, où espaces tenait un stand. 

Julien Guillochet

De début mars à mi-avril 2008, en partenariat avec la Ville de Ville-d’Avray et le Service des fontaines 
de Versailles, Marly et Saint-Cloud, l’équipe du chantier Rigoles et étangs de Ville-d’Avray a réalisé un 
ouvrage long de 18 mètres sur la berge sud érodée du Vieil étang. Il s’agit d’une restauration de berge par 
des techniques de génie végétal qui consistent en la reconstitution de berges naturelles par la plantation 
de végétaux adaptés. 

Réalisation de l’ouvrage de génie végétal 
sur les berges du Vieil étang à Ville-d’Avray ; 
en août 2008, la végétation s’est épanouie.

Schéma de l’ouvrage de génie végétal.

“après les rigoles nauséabondes, le 
froid, la pluie, les pieds et les mains 
gelés, nous avons commencé à réno-
ver la berge du 2e étang. travail inté-
ressant, pose de géotextile, semence 
et taille et tout cela avec une bonne 
équipe.” Jean-louis

“J’ai trouvé cet ouvrage très intéressant à 
réaliser. toute l’équipe s’y est mise avec 
beaucoup d’ardeur et de motivation. c’est 
une expérience très intéressante que l’on 
vient de réaliser, et quand tout aura verdi 
dans quelques mois, cela sera très joli. il 
faudrait qu’espaces réalise plus d’ouvrages 
de ce genre car les gens sont très contents.” 
Fabrice 

Chantiers d’insertion

“L’ouvrage réalisé nous a permis 
de faire une belle création sur 
l’étang de Ville-d’Avray, afin que 
celui-ci garde tout son charme 
pour les années à venir et conser-
ve son patrimoine pour les géné-
rations futures.” Nourredine 

“Malgré les intempéries, la pluie, la neige 

et pas mal de marche à pieds, j’ai été ravie 

de participer à l’ouvrage des étangs de Vil-

le-d’Avray. Surtout avec cette bonne équi-

pe. Même les promeneurs ressentent notre 

bonne humeur, ils nous posent beaucoup 

de questions, le contact est passé” Sylvie 
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en mars 2008, l’entreprise artec a remporté le marché de dés-
herbage des voies et espaces publics de la communauté d’ag-
glomération val de Seine avec espaces comme sous-traitant. 

au mois de mai, artec a traité chimiquement les grands axes 
de la ville de boulogne-billancourt, comme le stipulait le ca-
hier des clauses techniques particulières, mais ce partenariat 
a permis de laisser les quais cotés Seine aux soins d’espa-
ces qui a réalisé une fauche au cours de l’été, sans traitement 
chimique bien sûr ! 
précisons que des méthodes de coopération entre espaces 

et artec pour des traitements alternatifs sur les ponts sont ac-
tuellement à l’étude pour éviter tout traitement chimique aux 
abords de la Seine.

ce marché ayant une forme à bons de commande, les diffé-
rentes méthodes de coopérations seront étudiées au fur et à 
mesure de l’avancée des travaux.

cette coopération doit aussi permettre aux éco-cantonniers 
de se rapprocher du monde de l’entreprise.

Sophie Broussaud

Chantiers d’insertion

un nouveau marché de désherbage  
des voies et espaces publics  

de la communauté d’agglomération val de Seine

Une mission collective  
l’opération de remontage du mur s’est 
révélée être un véritable défi pour les 
éco-cantonniers en charge du chantier, 
qui ont su produire un travail de qualité 
et de précision dans les délais impartis, 
ceci en collaboration avec deux entre-
prises extérieures pour l’installation du 
circuit  électrique d’alimentation d’eau 
et la ferronnerie. 

l’aventure ne s’est pas arrêtée là, puis-
que afin d’assurer la survie du mur, Es-
paces a dû réfléchir à un plan de re-
plantation du mur. 

Une restaUration concertée 
compte tenu de l’orientation sud-ouest 
du mur, certaines espèces végétales 
n’ont pas résisté à leur nouvel envi-
ronnement, notamment les fougères et 
les capillaires. aussi, une opération de 
restauration du mur s’est déroulée au 
printemps.

pour mener à bien ce projet, un plan 
de replantation a été réalisé avec 
l’aide précieuse de Jean-michel groult 
(voir p.21), botaniste, journaliste, écri-
vain spécialisé dans le jardinage et 
les questions environnementales, 

auteur de deux ouvrages : « Jardiner 
durablement(1) » et« créer un mur vé-
gétal en intérieur et en extérieur (2)». 
ce plan comprenait une étude sur la 
sélection de plantes pouvant s’adapter 
aux conditions particulières du mur et à 
ce type de culture dit « hydroponique » 
(culture de plantes réalisée sans subs-
trat : hors-sol), 
et les besoins 
spécifiques de 
chaque espèce 
(en termes de 
lumière, ombra-
ge, humidité…). 
cette opération 
a reçu l’appui de 
la société andré 
briant Jeunes 
plants, situé à 
S a i n t - b a r t h é -
lemy d’anjou, qui 
a fournit gratui-
tement une par-
tie des espèces 
végétales.

l’objectif à ter-
me, est de créer 
l’équilibre favo-
rable pour assu-

rer la pérennité de l’ouvrage dans un 
lieu d’accueil et de vie, auquel il n’était 
pas initialement destiné.

ce chantier pas comme les autres dans 
lequel les salariés se sont investis avec 
beaucoup d’énergie, leur a permis de 
découvrir des métiers différents et de 
nouvelles activités. ils ressortent de cet-
te aventure, enrichis d’une expérience 
nouvelle très valorisante à leurs yeux, 
élément essentiel de la dynamique du 
parcours d’insertion. 

Julien Van Dorpe
1 edition ulmer, mars 2007, 256 pages, 25 €
2 edition ulmer, juillet 2008, 192 pages, 24,90 €

le mur végétal du foyer adoma : un ouvrage durable

Le mur en juillet 2008, après la replantation.

Après avoir démonté et remonté le mur végétal conçu par le botaniste 
Patrick Blanc pour le défilé de mode de Stella Mc Cartney au Palais de 
Chaillot en octobre 2007, dans la résidence sociale Adoma située au 47 
rue du Dôme à Boulogne-Billancourt (cf. l’écho-cantonnier n° 28, janvier 
2008 et voir p.5 de ce numéro), les éco-cantonniers assurent aujourd’hui 
son entretien et surveillent sa croissance, dans le cadre du contrat de 
prestations d’entretien des espaces verts de la résidence Adoma. 
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entretien écologique de 4 escaliers à Sèvres

Chantiers d’insertion

prestations pour l’entreprise Forêt  
de l’ile-de-France et le mémorial  
de l’escadrille lafayette

L’entretien des berges de l’île Seguin ne sera pas réalisé  
par Espaces
le 30 janvier 2008, l’entreprise artec et espaces ont répondu à l’appel d’offre de tra-
vaux d’entretien des berges de l’île Seguin en présentant artec comme mandataire 
et espaces comme sous-traitant. malgré la qualité technique de la réponse, espaces 
connaissant très bien le site et artec ayant répondu à toutes les normes de sécurité 
nécessaires aux travaux demandés dans ce marché, la Saem val de Seine aména-
gement n’a pas retenu la réponse en raison du prix proposé jugé trop élevé.
espaces regrette vivement cette décision, conséquence notamment de l’absence de 
clauses sociales et environnementales pourtant maintes fois réclamées. 

Sophie Broussaud

Visite technique de l’escalier de la Fontaine 
d’amour à Sèvres, bordé de renouée 
du Japon qui sera bientôt arrachée.

l’entreprise Forêt de l’ile-de-
France

dans le cadre d’un marché publié par 
le Service national des travaux, intitulé 
« domaine national de Saint-cloud-res-
tauration du parc classique : première 
phase secteur du rond des gardes », 
l’entreprise Forêt de l’ile-de-France 
qui a remporté le marché avec l’entre-
prise Roussel a confié des travaux de 
sous-traitance au chantier d’insertion  
d’espaces.

ces travaux, pris en charge par l’équipe 
du chantier d’insertion d’agents d’envi-
ronnement en espaces boisés du do-
maine national de Saint-cloud, se sont 
déroulés durant l’hiver 2007-2008 et 
ont consisté au dépressage de certai-
nes parcelles boisées du domaine. ces 
activités ont été intéressantes même si 
l’équipe aurait aimé avoir plus de variété 
dans ses tâches.

le mémorial de l’escadrille 
laFayette

Suite au départ en retraite de maurice 
udé, salarié du conseil général des 
Hauts-de-Seine en charge de l’entretien 
des espaces verts du mémorial de l’es-
cadrille lafayette, l’équipe du chantier 
d’insertion a pris en charge ces travaux 
en avril 2008 dans le cadre d’un bon de 
commande de la Fondation du mémorial 
de l’escadrille lafayette.

les travaux consistent en un désherbage 
manuel ou thermique des allées, la tonte 
des pelouses, la taille des conifères et 
buis, le nettoyage des accès au monu-
ment, l’arrosage des plantations.

un gros travail de remise en état a été 
réalisé pour le mémorial day, le 24 mai 
2008, qui célébrait cette année les 80 
ans de l’édification du monument le 4 
juillet 1928. le site a également reçu la 
visite de madame laura bush à l’occa-
sion du passage du président des etats-
unis à paris. wwces travaux caracté-
ristiques des activités et compétences 
demandées dans le secteur des espa-
ces verts permettent à l’équipe de met-
tre en application la partie « jardins » de 
leur formation et de se familiariser da-
vantage avec le matériel professionnel 
qu’ils pourraient être amenés à utiliser 
dans leurs futurs emplois, tout en entre-
tenant avec cohérence le site de ville-
neuve-l’etang.

Vincent Thomas et SB

talus de bellevue : 
travaux pour 
l’enfouissement  
des câbles
en mai 2008, une entreprise de travaux 
a investi la rue basse de la terrasse à 
meudon, du côté de l’allée de belvé-
dère. une tranchée de 70 centimètres 
de large a été creusée avec des machi-
nes de terrassement le long du talus de 
bellevue.

l’objectif est une meilleure viabilisation 
et un enfouissement des réseaux câblés 
électriques nécessaires pour assurer la 
liaison entre le parc de bellevue et le 
parc de Brimborion. Cela ne se fit ce-
pendant pas sans poser de problèmes 
pour l’équipe du chantier d’insertion, 
non seulement en termes de nuisances 
sonores et de poussière occasionnée, 
mais également en termes de consé-
quences sur la végétation située le long 
du cheminement.

Marcel Gbeboutin

dans le cadre de la convention d’objectif 
avec la communauté d’agglomération 
Val de Seine, la Ville de Sèvres a confié 
à espaces à compter du 1er juin 2008, 
la gestion et l’entretien écologique de 4 
escaliers : la Fontaine d’amour, la ga-
renne, Saint-louis et ernest chaplet. 

les premières actions consisteront dès 
l’automne, à remplacer les végétaux 
morts par des essences locales et à pro-
poser des aménagements dans le but de 
faire évoluer la flore d’espèces horticoles 

en place vers des espèces locales telles 
que le sureau, le prunellier, le noisetier 
ou le cornouiller.

dans un 2e temps, espaces s’attachera 
à mettre en œuvre le plan de lutte contre 
la renouée du Japon, fortement implan-
tée au niveau de l’escalier de la Fontai-
ne d’amour, que l’on retrouve aussi sur 
d’autres sites (escalier Saint-louis) et qui 
est systématiquement arrachée.

Natacha Le Map
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Espaces a revu les usages de la pla-
te-forme située en bords de Seine 
à Meudon en amont du pont Seybert, 
et engagé des aménagements spécifi-
ques pour lui donner une lisibilité pay-
sagère et ne pas favoriser la dépose 
de déchets et de matériaux de décons-
truction sauvages.

après avoir réalisé une réouverture 
visuelle du site (suppression totale 
des buddleias) et procédé à l’évacua-
tion des encombrants, les salariés en 
insertion ont réalisé différentes ac-
tions d’aménagement : reprofilage 
du terrain et dépose d’une nouvelle 

couche de terre végétale afin de 
planter une prairie fleurie ; création 
d’un talus et d’une nouvelle clôture ; 
plantation d’arbustes sous le pont 
renault et le long du parking, sur le 
talus et le long de la rd7 dans l’idée 
de recréer un espace confiné par des 
haies bocagère.

ces travaux de réaménagement ont 
permis à l’équipe de pratiquer différen-
tes techniques de gros œuvre (usage 
du marteau-piqueur, scellement des 
poteaux pour la clôture) et d’espaces 
verts (création de fosse de plantations, 
pralinage des arbustes, cuvette pour 
l’arrosage, étalage de mulchage …).

bravo à tous les salariés pour leur per-
sévérance et le soin apporté à la réali-
sation de la barrière de clôture et des 
plantations.

Marcel Mauger

le Jardin des 5 sens 
à meudon,  
un lieu apprécié  
en bord de Seine 
le Jardin des 5 sens, réalisé en 2005 
sur une réserve foncière de la rd7 en 
bordure de Seine à meudon, est un lieu 
très apprécié par les riverains et les 
promeneurs, certainement en raison 
de ses constructions en tressage qui lui 
donnent un côté campagnard et artisa-
nal mais aussi de sa mare et de sa belle 
prairie fleurie. 

une équipe de salariés en insertion a 
réalisé des barrières en bois pour clôturer 
le site. toute une technique à mettre en 
œuvre ! un alignement de trous réalisés 
à la pioche, au marteau-piqueur et à la 
barre à mine afin d’y planter des poteaux, 
malheureusement pour nous, le sous-sol 
s’est révélé nettement moins champêtre 
que la surface ! Les anciennes fonda-
tions, les plaques de fonte et autres obs-
tacles nous ont ralenti et empêché par-
fois d’être parfaitement aligné, rapporte 
marie-Hélène, l’encadrante du chantier. 
tout l’ensemble a ensuite été scellé. et 
bien entendu, une dernière vérification 
avant que le ciment ne durcisse...

Marie-Hélène Rouballay

réaménagement de la plate-forme 
technique d’espaces, dite « potager »

L’équipe réaménage la plate-forme technique 
d’Espaces à Meudon  : réalisation de barrières, 
défrichage, plantations, création d’un talus...

Le Conseil général des Hauts-de-Seine organise une large concertation du 15 septembre au 
15 décembre 2008 sur l’aménagement des bords de Seine entre Issy-les-Moulineaux et Sèvres, 
de Paris au pont de Sèvres. Vieux de plusieurs décennies, le projet d’aménagement routier 
devient un projet d’aménagement des berges. 

berges de Seine. opération vallée rive gauche  
à issy-les-moulineaux, meudon et Sèvres. aménagements  
et concertation sont à l’ordre du jour : une bonne nouvelle

après le départ des 
usines renault, gé-
velot, giat, de la tiru 
à venir, la démoli-
tion de nombreux 
bâtiments en bords 
de Seine, l’expéri-

mentation d’un carrefour giratoire doux, 
sans feu… la reconquête des berges de 
Seine est en marche. Site fondateur de 
l’association, depuis sa création en 1994, 
espaces a pris une grande part à ce re-
nouveau du lien avec le fleuve, entrete-
nant, réhabilitant ces espaces de façon 
écologique. ceci grâce à l’action des 
adhérents et salariés de l’association et 

surtout de centaines d’éco-cantonniers 
qui y participent depuis tant d’années, 
y retrouvant un emploi et une raison de 
croire que l’avenir est possible en se 
professionnalisant. les principes mis en 
œuvre par espaces sont depuis toutes 
ces années : la gestion écologique du 
chemin de halage, le préverdissement 
des friches, le maintien des berges par 
techniques de génie végétal, la décou-
verte de la faune et la flore… et des ex-
périences artistiques avec le Jardin des 
5 sens, la sculpture land art des mégali-
thes de brigitte Sillard…

comme vous pourrez le voir ci-après et 

sur site, les bords de Seine se requalifient 
à grande vitesse grâce à l’action d’espa-
ces et du conseil général des Hauts-de-
Seine, avec le soutien de l’agence de 
l’eau Seine-normandie, des villes et des 
agglomérations.

espaces invite chacune et chacun à parti-
ciper activement aux réunions publiques, 
expositions en mairies et s’exprimer sur 
ce grand projet qui donnera naissance 
aux bords de Seine de demain qui se 
doivent d’être le plus agréable et le plus 
écologique possible.

Yann Fradin
voir www.vallee-rive-gauche.fr
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consultation nationale sur l’eau 

QU’est-ce QUe le sdage ?
le Sdage ou Schéma directeur d’amé-
nagement et de gestion des eaux est un 
outil de gestion des eaux à l’échelle du 
bassin (Seine et cours d’eau normands). 
il précise les objectifs de qualité à at-
teindre. révisé tous les 6 ans, il est ac-
compagné d’un programme de mesures 

qui décline les moyens 
(réglementaires, tech-
niques et financiers) et 
les actions à mettre en 
œuvre.

QUelle est sa por-
tée jUridiQUe ?
toute décision admi-
nistrative concernant la 
gestion de l’eau dans les 
documents d’urbanisme 
doit être compatible 
avec le Sdage.

QUels sont ses ob-
jectiFs ?
atteindre le bon état des 
eaux en 2015 pour 2/3 
des rivières et 1/3 des 
nappes souterraines. 
une eau en bon état 
doit garantir la santé hu-
maine et préserver la vie 
animale et végétale ; elle 
ne contient pas de pro-
duits toxiques, elle est 
disponible et en quantité  

suffisante pour tous les usages.

QU el s son t ses enj eU x ?
en 2005, espaces avait déjà été consulté 
sur les enjeux de la gestion de l’eau dans 
notre bassin. les enjeux du Sdage ré-
pondent aux 4 préoccupations qu’espa-
ces avait exprimée :

●  la protection de l’environnement, de la 
santé et l’amélioration de la qualité de 
l’eau et des milieux ;

●  l’anticipation et la gestion des situa-
tions de crise liées aux inondations et 
aux sécheresses ;

●  l’information, la communication, la res-
ponsabilisation des acteurs ;

●  l’approche économique et le finance-
ment ambitieux et équilibré de la poli-
tique de l’eau.

comment donner son avis ?
●  en répondant au questionnaire que vous 

avez peut-être reçu par la poste ou que 
vous trouverez au siège d’espaces, à 
la direction technique ainsi qu’au Jardin 
solidaire de clamart et aux Jardins de 
l’espoir de meudon-la-Forêt ;

●  vous pouvez aussi répondre au ques-
tionnaire en ligne www.consultation-
eau-seine-normandie.fr

comment en savoir plUs ?
●  en venant sur les jardins de l’Inf’eau 

(voir agenda p.24) où vous pourrez 
poser vos questions et consulter la 
documentation ;

●  en consultant le site Internet  www.
consultation-eau-seine-normandie.fr 
et téléchargeant la documentation ;

●  la documentation est aussi consultable 
au siège de l’agence de l’eau Seine-
normandie à nanterre ou à la préfec-
ture du département.

les actions d’espaces en lien 
avec les propositions dU sdage

●  aucun produit phytosanitaire n’est 
utilisé par espaces dans le cadre 

Le calendrier  
de l’élaboration du Sdage :
2005 : première consultation du public 
sur les enjeux du bassin.
2006-2007 : rédaction du projet de 
Sdage.
15 avril-15 octobre 2008 : deuxième 
consultation du public sur les grandes 
orientations du Sdage.
Janvier-avril 2009 : consultation des 
assemblées.
Février-décembre 2009 : intégration 
des avis des citoyens et des acteurs de 
l’eau.
décembre 2009 : adoption du Sdage
2009-2015 : réalisation du Sdage.
2014 : troisième consultation du public 
pour l’actualisation du Sdage pour la 
période 2016-2021.

Du 15 avril au 15 octobre 2008, nous, habitants du bassin Seine-Normandie, 
sommes invités à donner notre avis sur les grandes orientations du Sdage, 
son niveau d’ambition et son coût.

Quelles sont les 10 propositions du Sdage ?

Le Sdage propose de relever 8 défis majeurs
1- diminuer les pollutions ponctuelles des milieux par les polluants classiques 
2- diminuer les pollutions diffuses des milieux aquatiques
3- réduire les pollutions des milieux aquatiques par les substances dangereuses
4- réduire les pollutions microbiologiques des milieux
5-  protéger les captages d’eau pour l’alimentation en eau 

potable actuelle et future
6- protéger et restaurer les milieux aquatiques et humides
7- gérer la rareté de la ressource en eau
8- limiter et prévenir le risque inondation

en s’appuyant sur 2 leviers
a- acquérir et partager les connaissances
b- développer la gouvernance et l’analyse économique

Suite p.13

Dépliant diffusé 
au grand public.
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de ses chantiers. 
les techniques de 
gestion mises en 
œuvre par espa-
ces sont respec-
tueuses de la res-
source en eau ;

●  Espaces assure une veille écologique 
en alertant les autorités concernées 
à chaque fois qu’un rejet douteux est 
observé en Seine ou dans les rus et 
étangs du val de Seine. la présence 
quotidienne des équipes est un vérita-
ble atout pour cette mission ;

●  Espaces œuvre quotidiennement à la 
protection et à la préservation des mi-
lieux humides et aquatiques dont elle 
a la gestion en appliquant des techni-
ques écologiques telle que la gestion 
différenciée et le génie végétal (plus 
de 300 mètres de berges restaurées 
par des techniques végétales en 10 
ans). Ces actions sont aussi bénéfi-
ques dans le cadre de la lutte contre 
les inondations puisque les zones hu-
mides en bonne santé joue un rôle de 
régulateur de crues ;

●  Espaces travaille à faire connaître les 
rus urbains oubliés et à inciter leur 
réouverture afin de restaurer ces mi-
lieux humides et aquatiques sources 
de biodiversité et de limiter l’engorge-
ment des réseaux d’assainissement ;

●  grâce aux études et aux suivis des 
sites gérés par les équipes, espaces 
participe à l’acquisition de connais-
sances sur les milieux humides et 
aquatiques aussi bien d’un point de 
vue écologique que d’un point de vue 
socio-économique ;

●  par le biais des Jardins de l’inf’eau (voir 
p.22), et grâce à son programme de vi-
sites, d’ateliers et d’animations, espa-
ces communique et informe les publics 
sur les différents thèmes liés à l’eau et 
à sa préservation.

Marie-Aimée Bariéty

en mai 2008, suite à une réunion avec anne-caroline Julliard, 
chercheur à l’université paris-Sud d’orsay, Espaces est devenue 
partenaire opérationnel d’un programme de recherche et de 
communication autour du pigeon biset : un système « homme-
nature » dans la ville, commencé en 2006. 

espaces y apportera sa connaissance issue de la gestion du pigeonnier 
de meudon-la-Forêt pendant 4 ans et des 3 pigeonniers de clamart 
gérés depuis 2005.

basé sur une collaboration étroite entre chercheurs en sciences 

biologiques et chercheurs en sciences sociales, ce programme 
regroupe un collectif de 6 laboratoires franciliens de disciplines 
différentes ainsi que la ligue pour la protection des oiseaux (lpo) 
et l’association aerHo.

un colloque de restitution des premiers résultats (2006-2008) a eu 
lieu le 9 juillet à l’agence natureparif consacrée à la biodiversité en 
ile-de-France. ces premiers résultats serviront de base de travail à 
un programme de recherche de 5 ans à compter de janvier 2009.

SB

Autour du pigeon biset : un système « homme-nature » dans la ville 

dans le cadre de sa politique en faveur de l’éducation à 
l’environnement vers un développement durable, le conseil 
régional d’ile-de-France a décidé d’apporter son soutien 
financier aux Jardins solidaires d’Espaces par délibération de 
la commission permanente du 27 mars 2008. une convention 
d’une durée de 3 ans (2008-2010) a été signée.

Les Jardins solidaires sont financés en tant que lieux d’emploi, 
d’éco-citoyenneté, d’éveil à la nature et de sensibilisation 
du public (de 4 à 80 ans) autour du jardinage, des pratiques 
culturales écologiques et de bons usages de l’eau.

un des objectifs de ce partenariat est d’harmoniser les 
différentes animations proposées, en fonction des différents 
thèmes abordés et des différents publics visés.

Sophie Broussaud

Soutien du conseil régional d’ile-de-France 
pour l’éducation à l’environnement  
vers un développement durable

Le Jardin solidaire  
de Clamart,  
en partie financé par 
le Conseil régional 
d’Ile-de-France.

Biodiversité : sauvetage des aristoloches  
des berges de l’île de Monsieur
en juin 2008, une équipe d’éco-cantonniers a transplanté les stations d’aristoloche 
et de prêle des berges de l’île de monsieur à Sèvres, menacées par la deuxième 
tranche de travaux engagée dans le cadre de la viabilisation du chemin de halage 
réalisée par le conseil général des Hauts-de-Seine. Espaces a donc pris en main le 
sauvetage de ces espèces et mis en jauge les plants sur la plate-forme technique 
de l’association à meudon, dans l’attente de pouvoir les réimplanter sur le site.

Bruno Macé

Autres stations d’aristoloches du Val de Seine 
● boulogne-billancourt : une station quai du point du jour, une 
station quai du Quatre-septembre ;
● issy-les-moulineaux : quai de Stalingrad à l’amont du pont de 
billancourt. puteaux : quai de dion bouton. 

Autres stations de prêle du Val de Seine
● entre le port de Sèvres et le passage sous le t2 ; 
● issy-les-moulineaux : entre la rue de vaugirard et la rue du pon-
ceau ; entre le pont de billancourt et l’ancienne tiru ;
● boulogne-billancourt : observé ponctuellement sur trois des 
quatre quais.

Sur l’Ile de Monsieur : 
Aristolochia clematitis.
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tout connaître sur le compostage des déchets végétaux  
avec bio-Yvelines Services, partenaire d’espaces 
Bio-Yvelines Services, entreprise d’insertion créée en 1998, exploite 
une plate-forme de compostage des déchets végétaux de la région de 
Versailles, activité porteuse en raison des besoins importants de la région. 
Ces besoins vont croissants avec le développement de la récupération 
sélective et du recyclage des déchets. La plate-forme est située à la Gare 
des Matelots de Versailles.

Bio-Yvelines Services
gare des matelots

78000 versailles

Tél. : 01 39 02 79 84

Mèl : bioyvelines@wanadoo.fr

l’entreprise reçoit deUx sortes 
de matières

●  les déchets végétaux issus de la collec-
te sélective et des services des parcs et 
jardins des villes, les déchets apportés 
par les entreprises d’espaces verts ;

●  les bois d’élagage et divers bois de ré-
cupération.

compostage des déchets végé-
taUx : comment ça marche ?
●  après pesée et réception des matières 

végétales, ces dernières sont triées 
pour éliminer les indésirables non fer-
mentescibles ;

●  les matières sont broyées, mises en 
andains (construction de matières or-
ganiques utilisée dans le traitement de 
déchets verts, pour composter) et arro-
sées de manière à avoir une humidité 
d’environ 55 % ;

●  les andains sont retournés périodique-
ment à l’aide de chargeurs pour oxygéner 
et humidifier la matière, le compostage 
étant une fermentation aérobie qui pro-
duit de la chaleur et dégage de la vapeur 
d’eau et du gaz carbonique (co2)* ;

●  durant cette période de fermentation 
rapide, environ 4 mois, chaque lot de 
matière est suivi ainsi que l’évolution 
de la température, qui monte jusqu’à 
70/80°c, et l’humidité afin d’observer la 
fermentation et déterminer la périodi-
cité des retournements ;

●  les matières sont criblées à divers cali-
bres selon leur destination ;

●  les lots destinés aux espaces verts 
sont stockés sous hangar pour être mis 
en maturation (achèvement de la fer-
mentation) pendant 6 à 8 mois.

les prodUits dU compostage

●  le compostc « agricole », calibre 0 à 
35 mm, fermentation 4 mois, sert à 
l’amendement des sols (restructuration 
et apport de matière organique). les 
utilisateurs sont principalement l’agri-
culture biologique, mais également les 
cultures maraîchères et les vignobles ;

●  le compost fin et mature, calibre 0 à 20, 
fermentation 8 à 12 mois, sert à 
la réalisation et à l’entretien des 
espaces verts.

traitement des prodUits 
de l’élagage et des bois de 
récUpération

●  après pesée et réception des 
matières, celles-ci sont triées 
et stockées ;

●  elles sont ensuite broyées et 
éventuellement criblées en fonc-
tion des utilisations.

Utilisation des broyats de bois 
●  comme biomasse pour l’alimentation 

des chaudières à bois ;
●  comme paillage autour des massifs 

horticoles et dans les vignobles, pour 
ralentir la pousse des mauvaises her-
bes et l’évaporation de l’eau, et comme 
amendement organique à la fin du pro-
cessus de décomposition.

le projet social de bio-yvelines 
services

en dehors de l’encadrement, les emplois 
salariés, 7 postes d’insertion, sont réser-
vés à des personnes qui entrent dans les 
critères de l’anpe au titre de l’insertion 
par l’activité économique. le recrutement 
est effectué par le canal des travailleurs 
sociaux  ou d’associations spécialisées 
comme espaces et les contrats sont 
conventionnés selon les règles de l’inser-
tion par l’activité économique en trois cdd 
sur une durée maximum de deux ans.

les particularités du travail sur une pla-
te-forme de compostage (travail à l’exté-
rieur, dans une petite équipe et la condui-

te éventuelle de gros engins de chantier) 
sont prises en compte dans le recrute-
ment. bio-Yvelines Services considère 
que les emplois proposés représentent la 
dernière étape dans un parcours d’inser-
tion avant l’emploi dans le secteur mar-
chand non aidé.

la Formation

des stages de conduite d’engins de 
chantier sont assurés par des entrepri-
ses extérieures  et se terminent par la 
remise d’un diplôme de conduite en sé-
curité (caceS 4 & 9) ; l’utilisation perma-
nente de nos chargeurs sur la plate-for-
me permet à nos personnels d’acquérir 

une expérience solide appréciée dans de 
nombreux métiers. un complément de 
formation générale peut-être apporté à la 
demande du salarié.

les retoUrs à l’emploi

un accompagnement vers l’emploi est 
proposé durant toute la durée du contrat 
des salariés dans l’entreprise et particu-
lièrement durant les 6 derniers mois de 
présence. plus de la moitié des  salariés 
ont retrouvé un emploi stable dans diffé-
rents métiers, sur ceux ayant passé plus 
de 6 mois dans l’entreprise (plate-forme 
de traitement des déchets, agriculture, 
espaces verts, btp, etc.).

Un partenariat renForcé avec 
espaces  
un partenariat s’est organisé entre bio-
Yvelines Services et espaces : chaque 
année plusieurs personnes, à leur sortie 
d’espaces, sont recrutées par l’entreprise. 
le responsable de l’accompagnement 
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Conduite d’un engin de chantier 
par un salarié en insertion.

Suite p.15
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des salariés et le responsable de l’exploi-
tation, en liaison avec l’unité insertion em-
ploi d’espaces, assurent une continuité 
dans le traitement des problèmes sociaux 
rencontrés par le salarié et dans sa prépa-
ration dans le retour à l’emploi.

aujourd’hui espaces devient l’un des 
adhérents principaux de l’association 
probys, propriétaire de bio-Yvelines Ser-
vices, avec comme objectifs le renfor-
cement du partenariat entre l’entreprise 
et l’association et le développement de 
nouveaux projets d’insertion par l’activité 
économique.

André Weil
andré Weil est gérant bénévole de bio-Yvelines Service  

et administrateur, membre du bureau d’espaces.

* rappelons que la combustion ou la fermentation de 

matière végétale dégage du gaz carbonique, mais 

que ce dégagement est compensé par l’absorption de 

carbone dans la croissance des plantes.

depuis ses débuts, espaces collabo-
re étroitement avec le conseil régio-
nal d’ile-de-France dans le cadre de 
la charte régionale de la biodiversité 
et des milieux naturels dont elle est 
co-réalisatrice et signataire. l’asso-
ciation est également membre actif 
de natureparif.

le conseil régional d’ile-de-France 
mettant en place une stratégie régio-
nale de protection et de mise en valeur 
de la biodiversité et des milieux natu-
rels, espaces a trouvé opportun d’ins-
crire cette démarche innovante dans le 
cadre de deux de ses 13 chantiers d’in-
sertion qu’elle anime dans les Hauts-
de-Seine : 

●  les talus ferroviaires aval du Val de  
Seine (Hauts-de-Seine) - ligne fer-
roviaire la défense – chaville-rive-
droite / vaucresson sur un linéaire 
de 15,2 Km ;

●  le Domaine national de Saint-Cloud 
et les milieux humides associés.

une convention d’objectifs sur 4 ans a 
été signée entre espaces et le conseil 
régional en mai 2008. l’association a 
dans ce cadre obtenu une subvention 
permettant de prendre en charge pour 
ces deux grands sites les frais spécifi-
ques d’inventaire, d’ingénierie, de ges-
tion différenciée et d’aménagement 
qu’engendrent un tel projet.

Mathilde Bérody

Espaces met l’accent sur la protection et la mise  
en valeur de la biodiversité et des milieux naturels

QU’est-ce QUe le rese ?
le réseau économie sociale et environnement (reSe), dont 
espaces est membre, piloté par l’arene(1) ile-de-France en par-
tenariat avec la diren, a pour objectif de créer les conditions de 
rencontre, d’échanges et de productions entre des structures de 
l’économie sociale et solidaire, leurs réseaux et leurs partenai-
res territoriaux, afin d’identifier et transmettre des pratiques de 
développement durable et d’accompagner leur mise en œuvre.

la rencontre-atelier dU 19 jUin 
ayant pour objectif de faire découvrir des services de mobilité 
alternative permettant d’apporter des réponses sur mesure aux 
publics en insertion, plusieurs retours d’expériences, portés par 
des structures de l’économie sociale et solidaire, ont mis en évi-
dence les conditions de création, de portage et de pérennisation 
de ces services. 

mathilde bérody, responsable développement, a témoigné de 
l’expérience d’espaces en matière de prise en compte des dé-
placements dans une démarche éco-responsable, ou comment 
la problématique des déplacements et de la mobilité des sala-
riés s’inscrit au cœur du projet et du fonctionnement de l’asso-
ciation.

cette rencontre-atelier a été suivie d’une visite « navigation et 
aménagement durable des rivières dans une démarche d’éco-
nomie solidaire », le 26 juin 2008, permettant de présenter de 
manière très concrète l’expérience de l’association Au fil de 
l’eau dans ce domaine.

MB
1 agence régionale de l’environnement et des nouvelles énergies d’ile-de-France

►  Information complémentaires et modalités d’adhésion 
sur www.areneidf.org ou ch.insergueix@areneidf.org

cet appel d’offre consistait à sélectionner 
un prestataire pour la réalisation 
d’études écologiques dans le cadre de 
l’aménagement d’une promenade nature 
sur la petite ceinture du 15e arrondissement 
de paris (cf. l’écho-cantonnier n°25, 
mai 2007). biotope et espaces ont été 

retenus et désignés par la mairie de paris 
fin 2007. Ils assurent donc l’assistance à 
maîtrise d’œuvre de l’aménagement de 
la promenade. une première réunion de 
coordination de la maîtrise d’œuvre a eu 
lieu en février 2008 suivi d’une première 
visite de terrain.

cette mission est très intéressante 
pour espaces qui pourra faire valoir 
son expérience et son expertise de 
l’écologie des milieux naturels des 
talus ferroviaires en milieux urbains,  
notamment en ce qui concerne la petite 
ceinture de paris. Alexandre Wolff

rencontre-atelier du reSe du 19 juin 2008 : mobilité et insertion, 
quels leviers pour une action locale ?

Aménagement d’une promenade nature sur la Petite ceinture ferroviaire  
du 15e arrondissement de Paris - Mission d’études écologiques

Fin avril 2007, le bureau d’études Biotope, spécialisé dans l’expertise des milieux naturels a répondu à un 
appel d’offre de la Mairie de Paris en collaboration avec Espaces.
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Plus qu’un nouveau projet, c’est tou-
te une démarche qui apparaît en fili-
grane derrière le concept de Vallée de 
la Culture. Initiée par Patrick Deved-
jian, président du Conseil général des 
Hauts-de-Seine, elle trace les grandes 
lignes d’un parcours culturel qui s’appuie-
rait sur l’exceptionnel patrimoine naturel 
et culturel du val de Seine, tout en op-
timisant le potentiel des friches encore 
présentes, comme celles des anciens 
terrains renault sur l’île Seguin (voir 
p.10). avant tout imaginée comme une 
dynamique territoriale, la future vallée de 
la culture s’articulera autour de lieux exis-
tants, réaménagés ou encore à inventer. 
ainsi le parc de sculptures, projet cher au 
président du conseil général des Hauts-
de-Seine, en quête d’un lieu d’accueil.

un schéma de développement de la val-
lée de la culture sera élaboré au terme 
de cette année. le c2d92* planche déjà 
sur le thème « culture 
et développement du-
rable », en lien étroit 
avec le projet.

espaces espère 
beaUcoUp de cette 
démarche 
il nous semble en effet 
important de donner au 
projet de vallée de la 
culture une dimension 
sociale en y intégrant la 
création d’emplois d’in-
sertion locaux, tant à 
l’occasion de la mise en 
œuvre des divers amé-

nagements que pour leur maintenance 
à long terme ; cela permettrait, outre la 
réinsertion d’habitants du val de Seine 
éloignés de l’emploi, le renforcement 
d’une dynamique de territoire s’appuyant 
sur la mixité sociale

Une opportUnité

l’association y voit aussi une opportunité 
à saisir pour renforcer la présence de 
la nature en ville et les continuités éco-
logiques autour de la Seine, et favoriser 
la redécouverte du rôle du fleuve, axe 
structurant le paysage, réservoir d’eau et 
de vie aquatique, lien entre les hommes. 
marc mery, président d’espaces, a écrit 
en juin 2008 dans ce sens à patrick de-
vedjiean.

Anne-Claire Gadenne
*conseil de développement durable des Hauts-de-Seine, 

dont espaces est membre représenté par thierry Hu-

bert, administrateur (titulaire) et Yann Fradin, directeur 

général (suppléant). 

val de Seine et vallée de la culture
Le projet de Vallée de la Culture : un trait d’union 
entre patrimoines naturel et culturel ?

depuis mars 2008, les chantiers met-
tant en œuvre le plan de lutte contre la 
renouée du Japon (cf. l’écho-cantonnier 
n°28, janvier 2008), bénéficient de l’appui 
technique d’isséane pour l’évacuation 
des déchets végétaux de renouée, qui 
s’inscrit dans le cadre d’un partenariat.

Quatre récoltes ont déjà été évacuées, 
ce qui représentent 4 mois de travail de 
plan de lutte. un camion-benne, seul 
véhicule autorisé à entrer dans l’usine 

isséane, passe sur chaque chantier en 
début de mois pour récolter l’ensemble 
des déchets.

Cette nouvelle filière de traitement permet 
de résoudre le problème de la destruction 
des déchets de renouée. en effet, étant 
donné l’interdiction de brûler les déchets 
sur les communes environnantes et la ca-
pacité de la renouée à coloniser les ter-
rains où elle est stockée, il était difficile de 
réaliser un plan de lutte cohérent. 

cette nouvelle opportunité offerte par le 
Syctom(1)/isséane permet de détruire to-
talement les déchets de récolte : ils sont 
brûlés en même temps que les déchets 
ménagers et transformés en mâchefer, 
utilisés comme matériaux de construc-
tion, principalement en voiries.

Dorothée Venisse
1 Syndicat intercommunal de traitement des ordures 

ménagères

isséane participe au plan de lutte contre la renouée du Japon

Le Domaine national de Saint-Cloud, belle illustration 
du potentiel culturel du Val de Seine. 

passeur de rives  
et navigation douce  
en val de Seine
Bacs, passeurs, des mots qui évo-
quent le passé et que l’on n’em-
ploie plus très souvent. Or le mé-
tier oublié de passeur, c’est-à-dire 
celui qui fait traverser un fleuve 
ou une rivière, retrouve une raison 
d’être en ce début du XXIe siècle. 
en l’absence de passerelle ou de 
pont, les passeurs restent une vérita-
ble alternative, permettant aux piétons 
de relier deux rives, et au-delà deux 
territoires. 

espaces, avec l’appui d’une stagiaire, 
travaille sur l’étude d’opportunité d’un 
projet passeur de rives qui pourrait être 
une nouvelle activité pour l’association, 
génératrice d’emplois, et qui entrerait 
dans le cadre du projet de vallée de la 
culture (voir ci-contre). 

Deux pistes de travail sont à l’étude :
●  un passeur de rives qui permettrait 

aux boulonnais de rejoindre l’île de 
monsieur et le parc de Saint-cloud 
via le quai le gallo à boulogne-
billancourt, par la Seine, au droit du 
mail du maréchal Juin ;

●  le passeur pourrait aussi se faire 
éco-animateur et profiter de ce mo-
ment pour sensibiliser ses passa-
gers aux richesses environnemen-
tales locales. la navigation douce, 
source d’emploi et de lien social, est 
en effet un merveilleux moyen d’ap-
procher autrement la question de 
l’eau et le patrimoine naturel privilé-
gié des berges du val de Seine, sa 
faune et sa flore.

Gabrielle de Livron 
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les dispositifs sont restés pendant quel-
ques années ambiguës, flous et difficiles 
à mettre en place pour les candidats. 
aujourd’hui les choses ont bien avancé 
et des pôles de renseignements sur la 
vae existent dans chaque région.

après l’acceptation par le jury de mon 
livret 1, j’ai reçu le livret 2 qui constitue 
le dossier et notamment le descriptif de 
l’activité de travail dans les différents em-
plois (social ou bénévole) que j’ai occupé 
et qui sont susceptibles de répondre à la 
finalité du diplôme auquel j’ai postulé.

la vae est une motivation supplémen-
taire et un projet professionnel important 
pour chaque salarié souhaitant amélio-
rer sa position dans l’entreprise. elle est 
d’abord une auto évaluation au sein de 

son équipe, elle demande un savoir-faire 
précis et digne du diplôme visé. c’est 
aussi une suite logique lors d’une recon-
version professionnelle d’un salarié ou 
d’une volonté de mettre en valeur une 
expérience acquise pendant des années 
dans un domaine précis. Son champ 
d’action ne cesse de s’élargir et présente 
de plus en plus de diplômes dans diffé-
rents corps de métiers. 

c’est une démarche individuelle qui exi-
ge implication et motivation du candidat. 
elle demande un savoir-faire pratique et 
théorique pour bien convaincre le jury qui 
valide le diplôme. ce jury de validation 
statue sur les dispenses qu’il estime pou-
voir accorder, à partir de l’analyse appro-
fondie du dossier établi par le candidat, 
et d’un entretien au centre d’examen.

tout salarié, quelque soit son statut et sa 
position dans l’entreprise, peut s’inscrire 
dans cette démarche. elle ne met pas 
l’employeur dans une obligation quelcon-
que vis-à-vis du salarié validant sa vae, 
mais elle représente un contrat moral en-
tre eux, essentiellement pour l’évolution 
du poste.

Hassen Lahmar
* validation des acquis de l’expérience

5 sorties pour l’emploi 
Depuis avril 2008, 5 salariés en 
chantiers insertion ont poursuivi 
leur parcours vers un emploi : 
Mamadou, salarié au domaine na-
tional de Saint-cloud puis sur la pe-
tite ceinture 15e/14e est désormais 
salarié à la ville de paris sur un 
poste de jardinier, en cdd ;

Kada, salarié sur le chantier de la 
petite ceinture 15e/14e est prépara-
teur de commande depuis le 9 avril 
pour une société parisienne ;

Ahmed, salarié au domaine na-
tional de Saint-cloud, a trouvé un 
poste d’électricien en cdi ;

par ailleurs, Diop et Abdelilah ont 
évolué au sein d’espaces sur des 
postes d’adjoint d’encadrement 
(voir p.7). 

Alix, salariée aux Jardins de l’es-
poir, a interrompu son parcours 
à Espaces fin mai pour s’enga-
ger dans une formation longue de 
conception de jardins en paysage, 
à l’école de versailles.

nous leur souhaitons à tous une 
bonne continuation remplie d’en-
couragements !

la vae est une démarche indivi-
duelle d’auto-évaluation et d’évolution 
dans l’entreprise. « toute personne qui 
a exercé pendant cinq ans une activité 
professionnelle en rapport avec l’objet 
de sa demande, peut solliciter la valida-
tion d’acquis professionnels qui pourrait 
être pris en compte pour justifier d’une 
partie des connaissances et des aptitu-
des exigées pour l’obtention d’un diplô-
me technologique ou professionnel » 
(loi sur la vae du 20 juillet 1992). 

la vae*, une première à espaces 
Hassen Lahmar, encadrant de chantier depuis 10 ans à Espaces, a 
obtenu son diplôme d’éducateur technique spécialisé dans le cadre 
d’une VAE en 2007 (cf. l’écho-cantonnier n°29, avril 2008). Il nous fait 
part de son expérience… 

Sita Rebond, filiale de Sita, créée en 
2002, est une structure dédiée à l’inser-
tion par l’activité économique et a été re-
tenue pour gérer la chaîne de tri. elle re-
crute et emploie des personnes écartées 
du marché du travail dans les métiers de 
l’environnement  liés à la collecte de tri et 
à la valorisation des déchets.

depuis le lancement du centre de tri des 
collectes sélectives d’Isséane fin décem-
bre 2007, 12 anciens salariés d’espaces 
ont eu un entretien avec la chargée du re-
crutement, erkia benouda, parmi lesquels 
5 salariés ont progressivement intégré 
la chaîne et se sont familiarisés avec le 
métier d’agent de tri après avoir suivi une 
formation sécurité sur les sites d’issy-les-
moulineaux ou de gennevilliers. un sala-
rié a finalement été embauché mais a mis 
un terme à son contrat. il a été remplacé 
par un autre salarié d’espaces.

la préparation du recrutement s’effectue 
en étroite relation avec l’anpe et la mai-
son de l’emploi d’issy-les-moulineaux. 
aujourd’hui, un ancien salarié en inser-
tion d’espaces y travaille et six autres 
sont candidats à la formation sécurité 
avant d’intégrer la chaîne de tri.

Christian Larribe

le centre de tri isséane à issy-les-
moulineaux propose des emplois d’insertion

Des éco-cantonniers sous la base-vie  
du Syctom à Issy-les-Moulineaux.

Depuis 2003, Espaces se mobilise pour le développement d’emplois d’insertion 
sur le site d’Isséane à travers une série d’actions (rencontre, publication, 
réunions convention) dans le cadre d’une convention avec le Syctom. L’action 
d’Espaces a conduit le Syctom à insérer des clauses sociales dans ses appels 
d’offres.
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depuis le début de l’année 2008, des 
bénévoles de diverses associations cari-
tatives (Secours catholique, conférence 
Saint-vincent de paul…) accueillent sur 
ce jardin des personnes en  difficulté so-
ciale dans un esprit de solidarité proche 
de celui des jardins qu’anime espaces à 
meudon-la-Forêt et clamart. 

les personnes accueillies participent aux 
activités collectives du jardin à leur pro-
pre rythme, de manière non contrainte et 
bénévole. 

8 à 10 isséens ont déjà participé au prin-
temps aux activités du Jardin, encadrés 
par les bénévoles des associations cari-

tatives. le responsable de l’atelier de re-
dynamisation sociale par le jardinage au 
sein d’espaces apporte aux bénévoles et 
au ccaS un appui technique et l’expé-
rience de l’association dans ce domaine 
particulier de reconstruction sociale de 
personnes par le jardinage.

Quelques parcelles ont été ensemencées 
(fèves, pois, salades, carottes, pommes 
de terre, fleurs diverses, etc.) par les fi-
dèles du jardin, qui dispose maintenant 
d’une fontaine et attend l’implantation im-
minente d’un chalet destiné à devenir le 
cœur logistique de cet espace. 

Claude Bonvarlet
* centre communal d’action sociale

Après une première tentative pour se qualifier dans les espaces 
verts par la voie du diplôme (août 2006 à janvier 2007), il 
abandonne ce projet, prenant conscience qu’il gère mal son 
temps pour répondre aux tests écrits. il décide alors d’orienter 
ses démarches directement vers l’emploi. c’est ainsi qu’il 
candidate à un poste de messagers postaux et répond à des 
offres d’agents de surveillance (février 2007 à mars 2007). 
Les tests de recrutement étant cependant encore insuffisants, 
il se dirige sur les emplois de la ville de paris, s’inscrivant 
systématiquement pour les concours dans les métiers de la 
propreté urbaine et de l’entretien des cimetières. 

il postule alors au corps des fossoyeurs (période d’avril 2007 à 
juillet 2007), et pense que c’est gagné ! espaces partage son 
enthousiasme. il a en effet passé avec succès les différentes 
épreuves écrites et ne reste plus que l’épreuve physique, 
un domaine qu’il maîtrise bien. ironie du sort, il se rend à la 
convocation sans son certificat médical d’aptitude, document 
qui est quand même remis une heure plus tard au centre ! c’est 

perdu, le jury reste sur sa position. 

une fois encore, ne renonçant pas, il s’inscrit aux concours 
d’agent de surveillance de parcs et jardins de la ville de paris 
(septembre 2008 à octobre 2008), puis sur des recrutements 
d’agents de sécurité et de tos (techniciens ouvriers spécialisés) 
du conseil régional d’ile-de-France et d’agent de nettoyage 
de locaux industriels (janvier 2008 à février 2008). 

cette fois-ci se sentant bien préparé, ayant en tête les erreurs à 
ne plus commettre, il aborde l’entretien avec le conseil régional 
pour les postes tos avec sérénité. rappelé rapidement, il est 
embauché par la région dans un lycée parisien comme agent 
polyvalent de nettoyage en mars 2008. tout se passe bien à 
l’heure actuelle avec son employeur qui souhaite assez vite 
l’intégrer dans le corps des fonctionnaires territoriaux. 

belle démonstration de volonté pour ce salarié qui a su  
exploiter son expérience acquise.

Christian Larribe, chargé d’insertion professionnelle

Témoignage du parcours d’un ancien salarié en insertion :  
de nombreuses embûches, mais une forte volonté 
Un ancien salarié d’Espaces, parti le 28 février 2008, a montré beaucoup de courage et de perspicacité pour aller vers 
l’emploi malgré les nombreux obstacles rencontrés. 

issy-les-moulineaux : le Jardin des coteaux prend son envol
Suite à son inauguration, le 18 février 2008 par André Santini, maire d’Issy-les-Moulineaux (cf. l’écho-cantonnier 
n°29, avril 2008), ce nouveau jardin solidaire, géré par le CCAS* de la Ville, ouvre ses portes aux personnes 
titulaires de minima sociaux. 

Jardin des coteaux, 
un jardin ouvert à toute personne en difficulté sur le mode 

de l’Atelier de redynamisation sociale par jardinage
chemin des vignes à issy-les-moulineaux

Heures d’ouvertures : du lundi au vendredi, heures à confirmer ;  
mise à jour sur www.association-espaces.org

contacts : 
● CCAS : 01 41 23 80 00

● Claude Bonvarlet : 06 75 66 95 83 

Les agents d’environnement posent  
une barrière le long du Jardin  
des coteaux et du chemin des Vignes.

L’atelier de redynamisation sociale par le jardinage
► Vous aimez l’activité de plein air...
► Vous voulez rencontrer d’autres personnes...
► Vous êtes allocataire du Rmi ou en situation de précarité...

Venez dans les espaces de rencontres, d’échanges, 
d’insertion sociale et professionnelle aux jardins 
solidaires (à Clamart et Meudon-la-Forêt).

adresses et horaires p.24
dépliant téléchargeable sur www.association-espaces.org
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l’insertion par l’activité économique en tête 
de l’agenda du conseil régional 
Le 20 mai 2008, le Conseil régional d’Ile-de-France organisait un colloque ayant 
pour thème « l’insertion par l’activité économique : pour une intervention ré-
gionale rénovée ». Jean-paul Huchon, président du conseil régional, et Jacques du-
ghera, secrétaire général du conseil national de l’insertion par l’activité économique 
(cniae), ont ouvert cette journée au cours de laquelle catherine barbaroux, directrice 
générale des services, et denis tersen, directeur général adjoint, sont intervenus avec 
conviction pour exprimer leur volonté que la région avance dans cette voie. après les 
tables rondes qui ont permis à toutes les parties prenantes de s’exprimer, Francine 
bavay, vice-présidente en charge du développement social, de l’économie sociale et 
solidaire, de la santé et du handicap a conclu la journée invitant les participants à se 
mobiliser dans les groupes de travail au cours du second semestre 2008 pour aboutir 
début 2009 à un rapport cadre qui sera présenté à l’assemblée régionale. les acteurs 
de l’iae dont espaces fait partie se sont félicités de cette nouvelle dynamique régiona-
le qui a pour objectif le développement de l’iae et son soutien par la région, collectivité 
territoriale « chef de file » en matière de développement économique.

Yann Fradin

chaque personne est accompagnée 
individuellement pour tenter de gom-
mer les obstacles à sa propre réin-
sertion :
●  un accompagnement linguistique 

est effectué par une bénévole qui 
donne des cours de français avec 
une méthode adaptée ;

●  un accompagnement vers l’emploi 
est assuré par une intervenante 
d’arpeije qui anime des entretiens 
individuels et en groupe ;

●  un accompagnement social est ef-
fectué par espaces avec chaque 
salarié ;

●  le médecin-psychanaliste de l’as-
sociation est à la disposition de la 
responsable du jardin et des sala-
riés en tant que de besoin ;

●  un dispositif de veille pour cha-
que salarié permet de mesurer les 
avancées.

le salarié est régulièrement informé 
de ses progrès mais aussi des efforts 
qu’il doit faire pour parvenir à une in-
sertion professionnelle réussie.

Jean-Michel Pasquier

L’accompagnement  
des salariés en insertion  
au Jardin solidaire 
de Clamart 
L’accompagnement des salariés 
en insertion sur le chantier se fait 
tout naturellement, en douceur 
et pas à pas, avec une grande 
attention.

les deux organismes de formation 
avec lesquels espaces travaille, le 
centre Saint-philippe de la Fondation 
d’auteuil à meudon (92) et le chep (78), 
n’ont pas été conventionnés en 2008. 
espaces est intervenu sur cette situa-
tion très problématique qui entraîne la 
disparition de toute formation adulte en 
espaces verts dans les Hauts-de-Sei-
ne et le sud-ouest de l’ile-de-France.

malgré cette situation alarmante, la plu-
part des salariés ont maintenu leur projet 

en s’orientant vers d’autres organis-

mes de formation : Halage (93), greta 
bip Horticulture (93), idemu (93), cFppa 
brie-comte-robert (77), greta (94). 
●  5 salariés ont réussi les tests d’en-

trée en formation ;
●  3 ont obtenu le CAPA entretien de 

l’espace rural avec idemu ; 
●  1 n’a pas souhaité intégrer la for-

mation ;
●  1 a interrompu son parcours en for-

mation pour un emploi de jardinier à 
la ville d’antony.

Afin de préparer au mieux les salariés 

à une formation qualifiante et leur per-
mettre de développer leur maîtrise des 
savoirs de base en français et calcul, 
un groupe pourra être accueilli aux 
ateliers pédagogiques personnalisés 
(app) du greta de boulogne-billan-
court, dès la rentrée 2008. l’unité 
insertion emploi animera début sep-
tembre une information collective pour 
rappeler les modalités d’inscription et 
de fonctionnement proposés par les 
app et permettre à chacun de se po-
sitionner.

Ghislaine Moulard

15 salariés ont suivi une formation diplômante
En 2007/2008, la préparation à l’entrée en formation Capa travaux paysagers ou entretien d’espaces ruraux, 
toujours envisagée à partir d’un projet bien défini en terme de motivation, a mobilisé 15 salariés.

martin Hirsch, haut commissaire aux 
solidarités actives et à la lutte contre 
la pauvreté, avait décrété la journée 
du 19 mai 2008, « portes ouvertes de 
l’iae » dans le cadre de la clôture du 
grenelle de l’insertion. dans les Hauts-
de-Seine, la direction départementale 
du travail, de l’emploi et de la formation 
professionnelle (ddteFp) a organisé 
une rencontre à l’entreprise d’insertion 
Sita rebond de gennevilliers introduite 
par les responsables de Sita rebond et 
le préfet, pierre bousquet de Florian. 

la ddteFp a sollicité 
espaces pour présenter aux participants 
les chantiers d’insertion que l’association 
mène et leur contexte réglementaire. 
espaces, comme nos fédérations Fnars 
et chantier-école, souhaiterait que ce 
type de journées portes ouvertes soient 
renouvelées chaque année. ce ne serait 
pas de trop pour faire connaître auprès 
des élus et décideurs l’action quotidienne 
menée par nos structures. une première 
à renouveler. 

YF

Portes ouvertes sur l’insertion par l’activité 
économique (IAE) dans les Hauts-de-Seine
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un livre vient d’être publié aux éditions 
terre vivante* : « Jardins partagés, uto-
pie, écologie, conseils pratiques », écrit 
par Frédérique basset, laurence bau-
delet et alice le roy. c’est une synthè-
se très complète et extrêmement bien 
documentée, aussi bien d’un point de 
vue historique que purement pratique, 
sur ce type nouveau de jardins aux ob-
jectifs solidaires et citoyens. 

on savait que les jardins partagés et 
autres jardins solidaires avaient des 
racines dans les jardins collectifs 
(community gardens) de brooklyn et du 
bronx (cf. l’écho-cantonnier n°23, juin 
2006 et n°29, avril 2008). mais qui sa-
vait qu’ils avaient de lointains ancêtres 
dans l’angleterre du 17e siècle, lorsque 
les diggers (piocheurs) revendiquaient 
leur droit aux terres communales non 
exploitées pour les transformer en jar-
dins en clamant que les peuples de 
tous les autres pays devraient suivre 
leur exemple ?

et qu’est-ce qui différencie l’état d’es-
prit des diggers de celui du collectif 

rebar à San Francisco dont les mem-
bres transforment des places de par-
king public en jardins éphémères ins-
tallés le temps du péage de quelques 
dizaines de cents ? ou de celui des 
étudiants-jardiniers de l’association 
Jardins d’utopie qui squatte le cam-
pus de l’université de grenoble pour 
y cultiver des pommes de terre, des 
poireaux et des tomates ? ou de ce-
lui du collectif parisien coloco qui, à 
l’aide d’un bazooka tirant des bombes 
de graines, bombarde des espaces 
délaissés défendus par des grillages 
pour les transformer en champs de 
fleurs ?

ce qui ressort aussi de ce petit livre 
précieux c’est que les jardins partagés 
ne rentrent dans aucun moule. aucun 
d’eux n’est entièrement semblable à un 
autre. par son aspect certes, mais sur-
tout par son fonctionnement. chaque 
jardin reflète les individus et le collectif 
qui le porte. et chaque jardin est sem-
blable à une nouvelle aventure.

il apparaît aussi clairement que ce type 

de jardins contient les germes de solu-
tions alternatives à pas mal de lacunes 
développées par notre système actuel. 
les jardins partagés cultivent le social 
et la solidarité, mais pas uniquement. 
ils sont aussi un refuge précieux pour 
la nature dans la ville et sa biodiver-
sité. ils sont aussi des plates-formes 
expérimentales pour des techniques 
culturales biologiques. ils pourraient 
être également, dans un futur pas si 
éloigné qu’on pourrait aujourd’hui le 
souhaiter, une solution partielle à l’ali-
mentation des villes surpeuplées (so-
lution déjà opérationnelle à la Havane 
et dans les jardins des piqueteros en 
argentine).

Claude Bonvarlet

*editions terre vivante, préface de gilles clément,  

158 pages couleurs, mai 2008, 23 €

de billancourt à espaces, toujours et 
encore… michel certano, Sévrien et 
grande figure de la CGT Billancourt (il 
fit partie des « 10 de Billancourt », les 
salariés licenciés par renault qui se 
sont battus pour leur réintégration dans 
les années 1980), vient de publier un 
livre bien fourni sur cette période à re-
nault-billancourt.

une grande partie des photos sont dues 
à un autre Sévrien, Jean-pierre dela-
praz, malheureusement aujourd’hui dé-
cédé, qui, avec d’autres collègues, nous 
font revivre de si près cette période ra-
contée par michel certano, un de ses 
acteurs. il était en 1968, photographe 

au comité d’entreprise de renault.

espaces a bien connu Jean-pierre qui 
a assuré fin 1996 et début 1997, dans 
le cadre d’un cdd de plusieurs mois, 
la coordination de la rénovation de nos 
locaux de la Scala (au 265 bis quai de 
Stalingrad à issy-les-moulineaux), an-
cienne fabrique de tricots arménienne 
(la Scala tricots) et l’emménagement. 
espaces y installa ses bureaux, quittant 
son siège historique, la péniche meteor 
alors amarrée au  port de Sèvres, deve-
nue trop étroite. 

Yann Fradin 

editions les points sur les i. mars 2008, 144 pages 

noir et blanc, 20 €.

Jardins partagés

mai 1968 renault billancourt

Le partage est dans l’air ? Allez savoir ? Ce qui est sûr c’est qu’il est de 
plus en plus dans le sol. Aujourd’hui les jardins partagés s’implantent et 
font des petits sur le territoire français. Cette espèce particulière de jardins 
urbains est un peu exogène tant leur concept est largement importé et 
se révèle invasive.
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Lectures

vivre autrement. l’économie sociale  
et solidaire en ile-de-France

la revue mensuelle alternatives économiques 

vient de publier un guide pratique qui fourmille de 

conseils et de bonnes adresses. il est utile tant aux 

consommateurs qui désirent mettre leurs idées en 

accord avec leurs actes, de la banque à l’achat bio, 

en passant par l’habillement et les vacances, qu’aux 

entrepreneurs en économie sociale et solidaire pour 

savoir comment s’y prendre.

ce guide est publié avec le soutien du conseil régio-

nal d’ile-de-France, la mairie de paris et l’atelier, le 

centre de ressources régional de l’économie sociale 

et solidaire, dont espaces est adhérent fondateur. il 

ne vous étonnera pas qu’espaces illustre la rubrique « Services aux entreprises et aux 

collectivités » rendus par une structure d’économie sociale en conjuguant insertion et 

environnement.

Yann Fradin
ce guide de 128 pages couleurs, publié à 150 000 exemplaires, est disponible gratuitement au siège 
d’Espaces, 45 bis route des Gardes à Meudon qui est Point relais de diffusion du guide, et peut être 

commandé gratuitement auprès de l’atelier (8-10 impasse boutron 75010 paris tél. : 01 40 38 40 38, www.

atelier-idf.org, mel contact@atelier-idf.org).

paris, 100 jardins insolites

dans la belle collection de ses guides parisiens, les éditions christine bonneton 

nous offrent ce beau petit livre dont le titre complet est « paris. 100 jardins insolites 

et 100 restaurants dans la verdure ». la promenade-nature auteuil-la muette (16e 

arrondissement) aménagée avec douceur par espaces avec l’aide de la SncF puis 

de la ville de paris et beaucoup d’autres depuis octobre 1997, inaugurée et ouverte 

officiellement au public le 21 décembre 2007, entre pour la première fois dans un 

guide grand public. cela se fête ! Quelle ré-

compense pour les milliers d’heures travaillées 

par les éco-cantonniers d’espaces, les béné-

voles, les permanents d’espaces… les deux 

pages consacrées à la promenade, ornées de 

deux très belles photos, sont intitulées joliment 

« Puisque le train ne siffle plus »… et il y a 99 

autres jardins – et plus encore – à visiter au fil 

des 20 arrondissements.
YF 

editions christine bonneton, 192 pages couleurs, février 

2008, 15 €. en vente notamment dans les magasins nature 

et découvertes.

N’hésitez pas à venir nous 
interroger sur le questionnaire 
sur l’eau que vous avez reçu dans 
votre boîte aux lettres. d’autres 
questionnaires sont disponibles sur 
les jardins ainsi que de plus amples 
informations. vous avez jusqu’au  
15 octobre pour y répondre !

(voir p.12)

créer un mur 
végétal  
en intérieur  
et en extérieur
Jean-michel groult dévoile, dans 
son livre sorti en juillet 2008, les 
secrets pour concevoir chez vous 
un mur végétal. après une présen-
tation du principe et du fonction-
nement de ces «jardins verticaux», 
vous trouverez dans ce livre prati-
que les différentes techniques à la 
portée des amateurs, ainsi que tou-
tes les étapes pour créer chez vous 
un mur végétal, en intérieur comme 
en extérieur. ces conseils sont ac-
compagnés d’un guide illustré des 
plantes les plus adaptées à ce type 
de milieu.

vous reconnaîtrez dans les pages 
de ce livre le mur végétal de patrick 
blanc, remonté dans la résidence 
sociale adoma de boulogne-billan-
court, par les soins d’une équipe 
de salariés en insertion d’espaces 
(voir p.5 et 9).

Mathilde Bérody

edition ul-

mer, 192 pa-

ges couleurs, 

juillet 2008, 

124 €. 
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les Jardins de l’inf’eau trouvent leur public

Ces derniers mois, plusieurs thèmes 
ont été abordés et partagés avec un 
public de plus en plus nombreux :
● sur les jardins, le thème d’avril « le gé-
nie végétal, une alternative écologique » 
a attiré aux Jardins de l’espoir des élèves 
de 3e du collège Saint-exupéry de meu-
don-la-Forêt, qui réalisaient un film sur 
l’environnement dans le cadre du 9e Fes-
tival du film d’élèves de Meudon*. Beau-
coup de questions ont été posées sous 
l’œil de leur caméra ! une douzaine d’élè-
ves se sont associés à une quinzaine de 
promeneurs pour la visite des berges de 
Seine avec découverte des ouvrages de 
génie végétal et l’histoire du site, dans 
une ambiance intergénérationnelle assez 
exceptionnelle. les élèves ont rencon-
tré des éco-cantonniers, qu’ils n’ont pas 
manqué de filmer avec leur autorisation ! 

● la deuxième balade organisée autour 
du même thème à ville-d’avray a attiré 
de nouvelles personnes, qui ont eu la 
chance de planter les derniers arbustes 
de l’ouvrage de génie végétal et ainsi 

inaugurer en présence de l’équipe en in-
sertion, la fin de la restauration par génie 
végétal d’une partie des berges du vieil 
étang (voir p.8).

● en mai, les rendez-vous de l’eau ani-
més sur les jardins ont été couplés avec 
les journées portes ouvertes organisées 
pour les partenaires sociaux d’espaces. 
le thème « l’eau au jardin » a permis 
d’expliquer le système de la récupération 
d’eau pluviale, les associations végétales 
sous forme de jeu et autres bonnes prati-
ques au jardin, accompagnées de fiches 
pratiques…

● en juin, les rendez-vous de l’eau ont 
été associés aux repas de quartier, au 
cours desquels de nombreux jeux ont été 
proposés sur le thème « l’eau, besoins et 
ressources ».

La visite au fil du ru de Vaucresson a 
été très appréciée du public. partis des 
étangs de la marche, nous sommes pas-
sés par le chantier en espaces boisés 
du domaine national de Saint-cloud, 
l’étang de villeneuve, les jardins fami-
liaux, pour aboutir aux fontaines créées 
par le nôtre. 

Céline Grignon
* le 9e Festival du film d’élèves de Meudon a eu lieu le 

vendredi 20 juin 2008 au centre d’art et de culture.

Jardins solidaires

Les jardins de l’inf’eau proposent à tous, tout au long de 
l’année, une information sur l’eau dans la nature, la ville 
et la maison sous plusieurs formes.

Les jardins de l’inf’eau proposent

Une fois par mois, un Rendez-vous de l’eau gratuit dans chaque 
jardin pour proposer des ateliers ludiques ou techniques autour 
de l’eau, pour diffuser ou faire connaître de la documentation spé-
cialisée, échanger des conseils pratiques. 

Une sortie par mois à la découverte de l’eau sur des sites naturels dans 
les Hauts-de-Seine (berges de Seine, étangs et forêt de Meudon, de Ville-
d’Avray, de Saint-Cloud…) ou dans des lieux dédiés à l’eau (stations d’épu-
ration, écluses…).
adresses et horaires des jardins p.24

Venez découvrir la nouvelle 
mare au Jardins de l’espoir ! La mise 
en place des plantes semi-aquatiques 
et du semis de berges n’a été effec-
tuée qu’en avril, mais elle attire déjà 
les libellules !

voir l’actualité insertion des jardins p.18

Les abords de la mare sont délimités 
par des rondins et barrières en bois.
Ci-dessous, une libellule déprimée.

Les élèves du collège Saint-Exupéry filment 
Pierrick Cochard, chargé  
de mission à l’unité Eau écologie urbaine, 
sur les berges de Seine à Sèvres.

Une visiteuse plante un arbuste  
sur l’ouvrage de génie végétal  
au vieil étang de Ville-d’Avray.

Les portes ouvertes au Jardin solidaire 
de Clamart, avec de nombreux visiteurs 
sur le stand des Jardins de l’inf’eau.

Directeur de publication Yann Fradin, responsable de 
la rédaction mathilde bérody, secrétaire de rédaction et 
maquettiste claire dubos
ont participé à la rédaction de ce numéro marie-aimée bariéty, 
mathilde bérody, Sophie broussaud, gabrielle de livron, claire 
dubos, vanessa dupont, Yann Fradin, anne-claire gadenne, 
marcel gbeboutin, céline grignon, Julien guillochet, clotilde 
Hubert, Hassen lahmar, christian larribe, claude latreille, 
natacha le map, bruno macé, marcel mauger, ghislaine 
moulard, Jean-michel pasquier, marie-Hélène rouballay, 
vincent thomas, Julien van dorpe, dorothée venisse, andré 
Weil, alexandre Wolff.
impression le Façonnage technique, montreuil
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Partenaires financiers d’Espaces 
Septembre 2008

Si vous avez des offres d’emploi à nous faire parvenir ou des contacts 

à nous proposer, n’hésitez pas à nous les envoyer : 

Catherine Signoret, directrice de l’insertion et des ressources humaines

Mèl : direction.insertion.rh@association-espaces.org

Tél. : 01 55 64 13 40

rendez-vous sur le site : vous y trouverez toutes les informations  

sur nos manifestations !

ww.association-espaces.org

Devenez adhérent et soutenez l’action solidaire 
d’Espaces en étant acteur de votre territoire.

En adhérant, soutenez l’action de l’association 
et renforcez son audience auprès des pouvoirs publics.

nom -------------------------------------------- prénom ---------------------------------
adresse -------------------------------------------------------------------------------------
code postal ------------------------- ville ------------------------------------------------
tél. : ----------------------------------- mèl : ----------------------------------------------
Je désire soutenir l’association Espaces
Je désire adhérer et verse la somme de ► 8 € 
Cotisation de soutien et don à partir de 16 €
Je verse la somme de  ► 16 €  ► 30 €  ► 50 €   ► 100 € ou plus, une attestation 
permettant une déduction fiscale à hauteur de 66% du don sera envoyée en début d’année à chaque adhérent-
donnateur. ces dons permettent de développer l’action sociale d’espaces auprès des salariés en insertion dont il 
sera régulièrement rendu compte.

Signature

a retourner à association espaces, Service adhésion, 45 bis route des gardes, 92190 meudon

Chantiers d’insertion
conseil général des Hauts-de-Seine (plan départemental d’insertion et de retour 
à l’emploi*, Fonds pour l’insertion des jeunes, contrats d’avenir*), conseil général 
de paris (plan départemental d’insertion*, contrats d’avenir), conseil régional d’ile-
de- France (emploi-tremplin), directions départementales de l’emploi, du travail et 
de la formation professionnelle (ddteFp) des Hauts-de-Seine et de paris pour le 
financement des contrats CAE et CA*, Anpe (contrats CAE, contrats d’avenir, CIE*), 
Agefiph*/ Fnars Ile-de-France.
*Financeurs intervenant en co-financement sur l’ensemble des chantiers selon les 
personnes accueillies.
Unité insertion-emploi
• Accompagnement : conseil général des Hauts-de-Seine (plan départemental 
d’insertion et de retour à l’emploi, Fonds pour l’insertion des jeunes), conseil général 
de paris (plan départemental d’insertion), directions départementales de l’emploi, 
du travail et de la formation professionnelle (ddteFp) des Hauts-de-Seine et de 
paris, direction départementale de l’action sanitaire et sociale des Hauts-de-Seine 
(DDASS), Agefiph.
• Atelier temps libre : conseil général des Hauts-de-Seine (pdi).
• Action santé : conseil général des Hauts-de-Seine (pdi).
Unité Berges de Seine et espaces verts
• Chantiers des berges de Seine : villes d’issy-les-moulineaux, meudon, paris, Saint-
cloud, communauté d’agglomération val de Seine, conseil général des Hauts-de-Seine, 
conseil régional d’ile-de-France (chantier jeunes), agence de l’eau Seine-normandie, 
eau de paris, port autonome de paris, renault Sicofram, adoma, Syctom.
• Chantier Boulogne-Billancourt espaces verts : communauté d’agglomération 
val de Seine, adoma, Saem val de Seine aménagement, ophlm de boulogne-
billancourt.
Chantier du Domaine national de Saint-Cloud
• Chantier d’insertion : villes de garches (ccaS), marnes-la-coquette, Saint-cloud, 
vaucresson et ville d’avray, communauté d’agglomération val de Seine, centre des 
monuments nationaux, conseil général des Hauts-de-Seine (plan départemental 
d’insertion, programme d’intervention en faveur des jeunes), conseil régional d’ile-de-
France (chantier jeunes, convention biodiversité), agence de l’eau Seine-normandie, 
Forêt de l’ile-de-France, Fondation du mémorial de l’escadrille lafayette.
• Investissement local et matériel : caisse d’épargne ile-de-France ouest (projet 
d’économie locale et solidaire), Fondation véolia, Fape, Fondation auchan pour la 
jeunesse.
• Etangs de Ville-d’Avray : ville de ville-d’avray, communauté d’agglomération arc 
de Seine, agence de l’eau Seine-normandie.

Unité Coteaux, berges et talus ferroviaires
• Chantier Coteaux berges amont : conseil général des Hauts-de-Seine, direction 
départementale du travail, de l’emploi et de la formation professionnelle des Hauts-
de-Seine (ddteFp), conseil régional d’ile-de-France (emplois insertion environ-
nement), agence de l’eau Seine-normandie, ville d’issy-les-moulineaux (jardins 
du chemin des vignes).
• Chantier Coteaux berges aval : conseil général des Hauts-de-Seine (direction de 
l’eau), agence de l’eau Seine-normandie, eau de paris, ville de Saint-cloud.
• Chantier Petite ceinture 15e/14e : direction régionale paris rive-gauche SncF, 
réseau ferré de France (rFF), conseil régional d’ile-de-France (emplois insertion 
environnement), direction départementale du travail, de l’emploi et de la formation 
professionnelle (ddteFp) de paris (Fonds départemental d’insertion), conseil général 
de paris (plan départemental d’insertion), adoma.
• Chantier Petite ceinture 166 et Berges du bois de Bloulogne : conseil général de 
paris (programme départemental d’insertion, contrats d’avenir), agence de l’eau 
Seine-normandie, direction départementale du travail, de l’emploi et de la formation 
professionnelle de paris, Fles de paris.
• Chantier Talus ferroviaires aval : direction régionale Sncf paris Saint-lazare, direction 
départementale du travail, de l’emploi et de la formation professionnelle des Hauts-
de-Seine (ddteFp), conseil régional d’ile-de-France (convention biodiversité).
• Équipe chantier : ville de paris (berges de Seine), adoma.
Chantier bénévole Vivent les étangs de Meudon : ville de meudon, agence de 
l’eau Seine-normandie, onF.
Unité jardins solidaires
• Jardins de l’espoir de Meudon-la-Forêt : ville de meudon, conseil général des 
Hauts-de-Seine, conseil régional d’ile-de-France (éducation à l’environnement), 
direction départementale de l’action sanitaire et sociale des Hauts-de-Seine 
(ddaSS), adoma.
• Jardin solidaire de Clamart (rue Danton) : ville de clamart, conseil régional d’ile-de-
France (éducation à l’environnement), caisse d’épargne ile-de-France paris (projet 
d’économie locale et solidaire), adoma.
• Pigeonniers de Clamart : ville de clamart.
• Jardin solidaire pédagogique et scientifique de Sèvres : lycée Jean-pierre vernant, 
communauté d’agglomération val de Seine, direction régionale de l’environnement 
(diren ile-de-France), conseil régional d’ile-de-France.
Ingénierie environnementale et animation nature
conseil régional d’ile-de-France (emploi tremplin), direction régionale de l’environnement 
(diren) ile-de-France, Saem val de Seine aménagement, Semeac (chaville).
• Structure d’Espaces (informatique) : Fondation macif, Fondation groupe chèque-
déjeuner.

Lu dans la presse

Saint-Cloud informations, avril 2008 : 
une journée pour passer au vert. « l’as-

sociation espaces [...] fait visiter le site (des milons) 

qui permet à de nombreuses espèces animales de 

trouver un habitat et fait partie du schéma départe-

mental des espaces naturels ».

Les enfants du patrimoine, mai 2008 : 
rigoles et étangs de corot à ville-
d’avray. « l’association espaces propose une 

promenade-découverte dans la forêt de Fausses-

reposes à la recherche des rigoles d’alimentation 

des étangs de ville-d’avray. ce site allie patrimoine 

historique, culturel et naturel ».

Le club des 4 communes, juin 2008 : 
un groupe d’usagers des 4 communes 
travaille aux Jardins de l’espoir. « cela 

nous a tellement plu que depuis mars nous allons 

bénévolement y pratiquer les travaux de bêchage, 

d’ésherbage... ».

Direct matin, 3 juillet 2008 : un mur 
végétal recyclé à boulogne-billancourt. 
« l’œuvre a été inauguré hier à boulogne-billan-

court, Stella mccartney, par l’intermédiaire de l’as-

sociation du groupe ppr Solidarcité, en a fait don à 

espaces, [...] qui a replanté le mur végétal dans une 

résidence sociale adoma. ».



SEPTEMBRE

Samedi 6 • Forum des associations de 
Saint-cloud, de 14h à 17h, au hall de l’Hippo-
drome de Saint-Cloud ; 

• Forum des associations de ville-d’avray, de 14h 
à 17h, sur la place du Marché à Ville-d’Avray.

Samedi 6 et dimanche 7 : Forum des 
associations de Sèvres, de 10h à 19h et de 
11h à 18h, au SEL, 47 grande rue à Sèvres.

Samedi 13 • Forum des associations de 
clamart, de 10h à 18h sur le site Hunebelle 
à Clamart  

• Forum des associations de paris 15e, de 10h 
à 18h, 31 rue péclet à paris ;

• Fête des guinguettes de 15h à minuit, place 
bergeyre à meudon sur les berges de Seine.

Samedi 13 et dimanche 14 • Forum 
des associations de boulogne-billancourt, de 
8h à 18h et de 14h à 18h, à la mairie, 26 av. 
André Morizet à Boulogne-Billancourt 

• invitation au jardin à meudon, de 11h à 19h 
dans les jardins du musée armande béjart à 
meudon.

Mercredi 17 : rendez-vous de 
l’eau au Jardin solidaire de Clamart de 

10h à 17h.
Mercredi 24 : rendez-vous de l’eau 
aux Jardins de l’espoir de Meudon-la-Forêt 
de 10h à 17h.
► Thème : l’eau au jardin, spécial compost.
►  Animation : présentation des gestes qui 

permettent d’économiser l’eau au jardin en 
automne et des propositions pour amélio-
rer la qualité de l’eau dans le cadre de la 
consultation sur l’eau.

► Atelier : fabrication d’un lombricompost.

Jeudi 18 : promenade sur la petite ceinture 
du 16e, organisée par le service division de 
l’éducation à l’écologie urbaine de la mairie de 
paris. Rendez-vous à 14h30 à l’angle du boule-
vard de Beauséjour et de la rue du Ranelagh.

Vendredi 19 : les enfants du patrimoine, 
visite des rigoles et étangs de ville-d’avray. 
animation à destination des scolaires.

Samedi 20 • Journées du patrimoine, 
visite des berges de Seine de Sèvres à issy-
les-moulineaux. de 14h à 16h, rendez-vous à 
l’arrêt du T2 Musée de Sèvres 

• de l’air pour ma ville, opération menée dans 
le cadre de la semaine européenne de la mo-
bilité. A Boulogne-Billancourt, de 9h à 18h, 
sur le boulevard Jean-Jaurès entre la place 
Marcel Sembat et la route de la Reine.

Dimanche 21 : Journées du patrimoine, 
visite du parcours des coteaux à meudon. de 
14h à 16h, rendez-vous rue Basse de la Ter-
rasse à Meudon, sous le belvédère.

Samedi 27 : visite du talus des mi-
lons et de ses mares dans le cadre des 

rendez-vous de l’eau. présentation du talus 
des milons et des pratiques de gestion diffé-
renciée favorisant la biodiversité en ville, de 
ses mares, du ru des viris et de la passerelle 
de l’avre qui achemine l’eau potable à paris. 
de 14h30 à 16h à l’angle de l’avenue Delattre 
de Tassigny du bd Jules Peltier à Saint-Cloud, 
accès par le T2 arrêt Les Milons.
►  Inscription obligatoire auprès de Marie-

aimée bariéty, responsable de l’unité eau 
écologie urbaine, au 01 55 64 13 40.

Samedi 27 et dimanche 28 : Fête 
des jardins à paris, visites sur la petite cein-

ture du 15e. Accueil à partir de 13h30, visites 
à 14h, 15h30 et 17h, au 399 rue de Vaugirard 
(métro et T3 Porte de Versailles).

Dimanche 28 : nettoyons la nature au 
domaine national de Saint-cloud. de 14h à 
16h, accueil aux entrées du parc. goûter à 
partir de 16h30 à la serre de valois. prévoir de 
bonnes chaussures et un vêtement de pluie.

OCTOBRE

Mardi 7 : mois des visites en entreprise, 
visite des étangs de ville-d’avray.
►  Inscription obligatoire auprès du Comité 

départemental de tourisme des Hauts-de-
Seine www.tourisme-hautsdeseine.com

Mercredi 8 : visite du jardin solidaire de 
clamart, à 14h au 9 rue Danton à Clamart.
►  Visite réservée aux seuls adhérents de Na-

ture et découvertes ; inscription obligatoire 
sur www.natureetdecouverte.com

Mercredi 15 : mois des visites en entre-
prise, visite des berges de Seine de boulo-
gne-billancourt.
►  Inscription obligatoire auprès du Comité 

départemental de tourisme des Hauts-de-
Seine : www.tourisme-hautsdeseine.com, 
tél. : 01 46 93 92 92

Mercredi 22 : conférence « espaces : 
l’écologie et l’insertion » à la maison du lac à 
Paris, dans le parc de Bercy, métro ligne 14 : 
Cour Saint-émilion. a 18h30, avec Yann Fra-
din, directeur général d’espaces.

Agenda

► Les Jardins de l’espoir
5 rue Georges Millandy, derrière la Maison de l’emploi à Meudon-la-
Forêt. Prendre rendez-vous au 06 75 66 95 83.
•  Accès en bus : n° 289 et 390, arrêt Clinique de Meudon-la-Forêt ; 389, arrêt 

Centre administratif ; 189, 290, 295, arrêt Georges Pompidou ; 179, arrêt 
Aérodrome Morane + 10 mn à pied.

•   Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi, 8h15-12h15 ; 13h15-17h15.

► Le Jardin solidaire de Clamart
9 rue Danton à Clamart. Prendre rendez-vous au 06 84 79 80 17.
•  Accès en bus : n° 289, 395, arrêt Normandie ; 290, 295, 395, arrêt Pavé 

Blanc ; 189, 289, 290, 390, 395, arrêt Georges Pompidou ; 390, arrêt 
Ambroise Paré.

•  Horaires d’ouverture : du lundi au vendredi, 8h-12h ; 13h-17h.

Adresses

45 bis route des gardes, 92190 meudon
Tél. :01 55 64 13 40   Fax : 01 55 64 13 49
espaces@association-espaces.org   www.association-espaces.org
iSSn 1638-3451
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Stand d’Espaces à la journée de la pêche 
et de l’eau en mai 2008 à Levallois

EspacEs EmbauchE

• Régulièrement des éco-cantonniers et des agents 
d’environnement en espaces naturels, dans le cadre de 
ses différents chantiers d’insertion.

• En septembre-octobre 2008, recrutement de 12 
agents d’environnement en espaces boisés pour un an, 
pour le chantier du Domaine national de Saint-Cloud. 
Jeunes 18-25 ans, allocataires du Rmi.

Contactez Agnès Simon, chargée de recutement des sala-
riés en insertion, au 01 55 64 13 40.


